
ГРУППА СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПРОИНСПЕКТИРОВАЛА 
ВОЕННЫЙ ОБЪЕКТ 
В ГЕРМАНИИ

Как заявил начальник россий-
ского Национального центра по 
уменьшению ядерной опасности 
Сергей Рыжков, в соответствии с 
Венским документом 2011 года о ме-
рах укрепления доверия и безопас-
ности российская группа инспек-
торов посетила 21 января военный 
объект на территории Германии.

Такие инспекции по оценке 
проводятся с целью проверки ин-
формации о военных силах и планах 
развёртывания основных систем во-
оружения и военной техники.

В ходе посещения инспекторы 
проверили военный объект в месте 
его обычного расположения в мир-
ное время. На брифинге получена 
информация от командования от-
носительно личного состава, а так-
же основных систем вооружения и 
техники.

БОЕВОЙ ПОТЕНЦИАЛ ДВУХ 
ЗЕНИТНЫХ РАКЕТНЫХ 
ПОЛКОВ НА УРАЛЕ И 
В ПОВОЛЖЬЕ ЗНАЧИТЕЛЬНО 
ВЫРАСТЕТ

Эти части дислоцированы на 
территории Свердловской и Самар-
ской областей Центрального воен-
ного округа. 

«После перевооружения на зе-
нитные ракетные системы С-400 
боевой потенциал двух полков воз-
растёт в два раза», – сказал коман-
дующий ЦВО генерал-полковник 
Александр Лапин, уточнив, что сей-
час на вооружении данных воинских 
частей находятся системы С-300. 

В БУРЯТИИ СПЕЦИАЛИСТЫ 
РЭБ НАНЕСЛИ 
КОМПЛЕКСНЫЙ 
РАДИОЭЛЕКТРОННЫЙ 
УДАР ПО УСЛОВНОМУ 
ПРОТИВНИКУ

Военнослужащие подразде-
лений радиоэлектронной борьбы 
мотострелкового соединения Вос-
точного военного округа нанесли 
комплексный радиоэлектронный 
удар по пунктам управления и узлам 
связи условного противника в ходе 
учения на полигоне Бурдуны в Ре-
спублике Бурятия.

Мы храним тебя, Россия!
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Александр АЛЕКСАНДРОВ 

Силовой потенциал ОДКБ необхо-
димо продолжать и дальше совер-
шенствовать в интересах укрепле-
ния коллективной безопасности го-
сударств – членов организации. Тем 
более что этого требует сложная 
военно-политическая обстановка 
как в регионе, так и в мире в целом. 
Об этом заявил министр оборо-
ны России генерал армии Сергей 
Шойгу на встрече с генеральным 
секретарём Организации Догово-
ра о коллективной безопасности 
Станиславом Засем, назначенным 
на эту должность решением Со-
вета коллективной безопасности 
с 1 января 2020 года. 

Открывая встречу, глава рос-
сийского военного ведомства по-
здравил Станислава Зася с всту-
плением в должность генерально-
го секретаря ОДКБ. «Уверен в том, 
что ваше пребывание на этом от-
ветственном посту будет способ-
ствовать дальнейшему укрепле-
нию коллективной безопасности 
и повышению международного 
авторитета организации», – ска-
зал министр обороны РФ.  

Пользуясь случаем, Сергей 
Шойгу лично пригласил Ста-
нислава Зася принять участие в 
IX Московской конференции по 
безопасности, которая состоится в 
апреле текущего года.

С момента создания органи-
зации, продолжил далее Сергей 
Шойгу,  многое было сделано 
для совершенствования её во-
енной составляющей. «Создана 
система кризисного реагирова-
ния, сформированы компоненты 
войск (Коллективных сил) ОДКБ, 
на регулярной основе проводятся 
мероприятия совместной опера-
тивной и боевой подготовки. Во-
енно-политическая обстановка в 
регионе и мире в целом остаётся 
сложной. Не снижается кризис-
ный потенциал. Поэтому в ин-
тересах обеспечения готовности 
силовой составляющей ОДКБ и 
эффективного решения антикри-
зисных задач эту совместную ра-

боту необходимо продолжать», – 
заявил министр обороны России.

Он также подчеркнул, что раз-
витие взаимодействия в рамках 
ОДКБ – один из неизменных рос-
сийских приоритетов.

В свою очередь Станислав Зась 
отметил, что четыре приоритета из 
восьми, которые Россия наметила 
для реализации на время своего 
председательства в ОДКБ, каса-
ются военной сферы. «Мы уже 
отработали план их реализации. 
План достаточно большой, услов-

но разделён по восьми направле-
ниям. Кстати, из восьми направ-
лений, которые Россия обозначи-
ла в качестве приоритетов, четыре 
касаются военной сферы. Работа 
уже организована», – сказал гене-
ральный секретарь ОДКБ.

К направлениям, на которых 
предлагается сосредоточить ос-
новные усилия в военной сфере, 
прежде всего относится развитие 
сил и средств системы коллек-
тивной безопасности в регионах 
коллективной ответственности 

ОДКБ, расположенных в непо-
средственной близости к очагам 
с наибольшим кризисным потен-
циалом. В этом отношении особое 
внимание планируется уделить 
совершенствованию системы кри-
зисного реагирования.

В числе заявленных приорите-
тов – наращивание возможностей 
ОДКБ по борьбе с международ-
ным терроризмом и незаконным 
оборотом наркотиков. Этот пункт, 
в частности, предусматривает по-
вышение готовности сил и средств 

системы коллективной безопас-
ности ОДКБ к решению анти-
террористических задач. В основе 
этой работы лежит опыт россий-
ских Вооружённых Сил по проти-
водействию терроризму в Сирии. 

Отдельным направлением в 
период председательства России 
в организации в 2020 году выде-
лено развитие миротворческого 
потенциала ОДКБ и подготовка 
Коллективных сил к участию в со-
вместных операциях по поддержа-
нию мира.

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

Военнослужащие вооружённых сил РФ и САР провели совместное учение по за-
щите объектов международной морской экономической деятельности в порту 
Тартус. «К учению были привлечены более двух тысяч военнослужащих, семь 
надводных кораблей и катеров», – рассказал журналистам руководитель со-
вместных учений Александр Юлдашев.

Учение проходило с 18 по 20 
января. В ходе его проведения эки-
пажи кораблей сирийских ВМС от-
работали действия по поиску мин на 
подходе к порту Тартус. Воздушное 

пространство в прибрежной зоне 
прикрывали боевые расчёты зенит-
ного ракетно-пушечного комплекса 
«Панцирь-С».

  
  

В порту Тартус проведено совместное 
учение по защите объектов международной 
морской экономической деятельности

НА 9 СТР.

Роман БИРЮЛИН 

В состав очередного батальонного комплекта вошли 39 боевых ма-
шин десанта нового поколения. Это 31 единица БМД-4М и восемь 
БТР-МДМ «Ракушка». В ходе этого знаменательного события, причём не 
только для псковских десантников, но и для всех ВДВ,  заместитель коман-
дующего Воздушно-десантными  войсками генерал-майор Анатолий Конце-
вой подчеркнул, что в нынешнем году «крылатая пехота» получит ещё два 
таких комплекта боевых машин. 

– Сегодня в прославленный 
234-й гвардейский десантно-штур-
мовой Черноморский ордена Куту-
зова III степени полк имени святого 
благоверного Александра Невского 
поступили боевые машины нового 

поколения БМД-4М и БТР-МДМ, 
– сказал генерал-майор Анатолий 
Концевой. – В какой-то степени 
это можно считать подарком на 
день рождения: буквально на днях 
полк отметил 94-летие. 

   

76-й гвардейской десантно-штурмовой дивизии 
передана новейшая военная техника

НА 4 СТР.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Каждый пассажир, прилетающий в столичный аэропорт Шереметьево 
или взлетающий оттуда, при заходе лайнера на посадку и наборе высоты 
с восточной стороны наверняка обращал внимание на усечённую четырёх-
гранную пирамиду, возвышающуюся в Подмосковье. Это уникальный объ-
ект, стационарная многофункциональная радиолокационная станция 
кругового обзора сантиметрового диапазона, созданная в рамках выпол-
нения задач противоракетной обороны Москвы. Станция «Дон-2Н» вхо-
дит в состав дивизии ПРО 1-й армии ПВО-ПРО (особого назначения) Воз-
душно-космических сил. Накануне очередной годовщины со дня образова-
ния управления соединения на вопросы корреспондента «Красной звезды» 
ответил его командир генерал-майор Сергей ГРАБЧУК.

,   
  

Боевые возможности и характеристики 
современной противоракетной обороны 
постоянно расширяются

НА 6 СТР.
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Об этом шла речь на встрече министра обороны России генерала армии Сергея Шойгу 
с генеральным секретарём ОДКБ

Футбол на 
Черноморском 

флоте на особом 
счету

стр. 11

Волжские 
допризывники 
овладевают 
водительским 
мастерством стр. 8

Аксайские 
кадеты мечтают 

учиться 
в военных вузах

стр. 7

НА 2 СТР.

Президент Российской Федерации 
подписал во вторник серию указов о 
составе и назначении членов Пра-
вительства РФ. В этот же день 
в Доме Правительства состоя-
лась встреча Владимира Путина 
с членами правительства. Ранее 
глава государства внёс в Государ-
ственную Думу законопроект о по-
правке к Основному закону РФ «О 
совершенствовании регулирования 
отдельных вопросов организации 
публичной власти».  

Открывая встречу во вторник, 
глава государства поздравил с вы-
сокими назначениями в Прави-

тельство Российской Федерации. 
«Уверен, – сказал он, – что это в 
жизни каждого из вас будет и се-
рьёзным испытанием, и серьёз-
ным событием. Я искренне желаю 
всем вам успеха. В вашем успехе 
заинтересованы не только вы, не 
только все мы, которые здесь сей-
час находятся в этом зале, – вся 
страна в этом заинтересована».

«Хочу сказать, – продолжил 
глава государства, – что предыду-
щее правительство очень многое 
сделало для того, чтобы создать 
базу для дальнейшего развития. 

  

НА 2 СТР.
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Президент России Владимир Путин 
указал, что важнейшей задачей нового 
правительства является повышение 
благосостояния наших граждан и 
укрепление нашей государственности
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ПЕРЕГОВОРНЫЙ ПРОЦЕСС 
НЕ ПРЕРЫВАЕТСЯ

20 января состоялись телефон-
ные переговоры министра оборо-
ны Российской Федерации гене-
рала армии Сергея Шойгу и главы 
военного ведомства Турецкой Ре-
спублики Хулуси Акара.

Стороны обсудили обстанов-
ку в Ближневосточном и Северо-
Африканском регионах, уделив 
внимание ситуации в Сирийской 
Арабской Республике и Ливии.

НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ 
В РЕСПУБЛИКЕ БЕЛАРУСЬ

Президент Республики Беларусь 
Александр Лукашенко назначил 
новых руководителей министер-
ства обороны и генерального штаба 
вооружённых сил РБ. Министром 
обороны назначен генерал-майор 
Виктор Хренин, который ранее ко-
мандовал войсками Западного опе-
ративного командования, началь-
ником генерального штаба – гене-
рал-майор Александр Вольфович 
(ранее – первый заместитель на-
чальника генштаба). Генерал-лей-
тенант Андрей Равков, возглавляв-
ший министерство обороны, стал 
госсекретарём Совета безопасности.
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Во-первых, и прежде всего, 
конечно, созданы очень хорошие 
макроэкономические условия. Без 
этого невозможно развивать эко-
номику вообще, а значит, не будет 
никакого результата и в социаль-
ной сфере. 

Но всё, что добыто непосиль-
ным трудом, – скажу так, с не-
большой иронией, но тем не менее 
это правда – должно быть хорошо 
использовано на будущее и для 
достижения общенациональных 
целей, и для эффективного ис-
пользования тех инструментов, 
которые созданы для того, чтобы 
эти цели были достигнуты – имею 
в виду национальные проекты».

По словам Президента Рос-
сии, «предыдущее правительство 
очень много работало над этим, 
и это дееспособные инструменты 
и достойные цели. У вас есть всё 
для того, чтобы они были достиг-
нуты во благо интересов страны и 
нашего народа. Здесь, безусловно, 
важнейшей задачей является по-
вышение благосостояния наших 
граждан и укрепление нашей госу-
дарственности и позиций нашего 
государства в мире. Всё это абсо-
лютно достижимые цели».

Председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин в ответ-
ном слове поблагодарил главу го-
сударства за доверие, которое он 
оказал. «Мы все хорошо осознаём, 
что задачи, стоящие перед нами, 
непростые, – подчеркнул новый 
премьер-министр. – Приложим 
все усилия, чтобы их выполнить. 
Уже сегодня, после встречи с вами, 
мы планируем провести первое за-
седание правительства, где будем 
обсуждать в том числе меры по ре-
ализации Послания и другую по-
вестку дня. Благодарим вас за это 
доверие. Надеемся, что мы оправ-
даем и ваши ожидания, и ожида-
ния наших людей».

Завершая встречу, Владимир 
Путин сказал: «Правительство 
у нас получилось очень сбалан-
сированным. У нас достаточное 
количество людей, которые ра-
ботали в прежнем составе, но в 
то же время очень большое об-
новление. Я уверен, что, исполь-
зуя и вот эту составляющую, вам 
удастся выйти на самые высокие, 
самые достойные показатели. 
Хочу пожелать, Михаил Влади-
мирович, успехов вам как руко-
водителю Правительства Россий-
ской Федерации».

В состав руководства ново-
го Кабинета министров вошли 
первый заместитель председателя 
правительства  Андрей Белоусов, 
заместители председателя пра-
вительства Дмитрий Григоренко 
(глава аппарата правительства), 
Юрий Трутнев (полпред президен-
та в Дальневосточном федераль-
ном округе и Арктике), Виктория 

Абрамченко, Юрий Борисов, Та-
тьяна Голикова, Алексей Оверчук, 
Марат Хуснуллин, Дмитрий Чер-
нышенко. 

На должности руководителей 
министерств и ведомств, подчи-
няющихся непосредственно Пре-
зиденту РФ, назначены министр 
обороны Сергей Шойгу, министр 

иностранных дел Сергей Лавров, 
министр внутренних дел Влади-
мир Колокольцев, министр по 
гражданской обороне и чрезвы-
чайным ситуациям Евгений Зини-
чев, министр юстиции Констан-
тин Чуйченко.

В состав правительства также 
вошли министр транспорта Евге-

ний Дитрих, министр природных 
ресурсов и экологии Дмитрий 
Кобылкин, министр по развитию 
Дальнего Востока Александр Коз-
лов, министр труда и соцзащиты 
Антон Котяков, министр просве-
щения Сергей Кравцов, министр 
культуры Ольга Любимова, ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров, министр 

спорта Олег Матыцин, министр 
здравоохранения Михаил Мураш-
ко, министр энергетики Александр 
Новак, министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев, министр 
экономического развития Максим 
Решетников, министр финансов 
Антон Силуанов, министр науки 
и высшего образования Валерий 

Фальков, министр цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуни-
каций Максут Шадаев, министр 
строительства и ЖКХ Владимир 
Якушев. 

*   *   *
В этот же день Владимир Пу-

тин провёл рабочую встречу с 
Юрием Чайкой и Игорем Крас-

новым. Кандидатуру Игоря Крас-
нова президент внёс 20 января на 
рассмотрение Совета Федерации 
для наделения полномочиями 
Генерального прокурора. Юрий 
Чайка получил предложение стать 
полномочным представителем 
президента в Северо-Кавказском 
федеральном округе.

В начале встречи Владимир 

Путин  сказал: «Хотел в заверше-
ние работы Юрия Яковлевича на 
этом высоком посту и в начале 
вашей работы (надеюсь, верхняя 
палата за вас завтра проголосует) 
поблагодарить Юрия Яковлеви-
ча Чайку за работу, с 2006 года 
Юрий Яковлевич работал в этом 
качестве. Очень многое сдела-
но для укрепления законности в 
России, очень многое сделано, 
для того чтобы не только гражда-
не почувствовали, но и государ-
ство стало крепче, имею в виду 
единство применения законов 
Российской Федерации на всей 
территории России, что чрезвы-
чайно важно.

Мы знаем, как сложно это было 
в начале 2000-х. Генеральная про-
куратура, в том числе под руко-
водством Юрия Яковлевича, очень 
многое сделала для единообразного 
применения и понимания россий-

ских законов. Надеюсь, что самые 
востребованные, самые лучшие 
примеры, которые, безусловно, 
были в работе Генеральной проку-
ратуры, будут использованы и но-
вым руководителем ведомства.

Как вы знаете, я обратил-
ся к депутатам Государственной 
Думы, с тем чтобы прокуратура 
была ещё более централизован-
ной. Думаю, что для этого ве-
домства это оправданно, мы с 
Юрием Яковлевичем это обсуж-
дали. Прокуратура как раз при-
звана работать над тем, чтобы 
единообразно понимались, еди-
нообразно применялись все за-
коны Российской Федерации на 
всей территории нашей страны.

Абсолютно убеждён в том, 
что это пойдёт на пользу граж-
данам, не должно быть никакого 
местничества здесь. Прокуратура 

изначально и создавалась как ор-
ган, который по всей стране дол-
жен работать над единообразным 
применением законов. Надеюсь, 
что депутаты Государственной 
Думы поддержат, поддержат так-
же и коллеги в регионах. Имею 
в виду, что вся наша в широком 
смысле большая команда, в том 
числе региональные руководи-
тели, озабочены прежде всего 
интересами граждан страны, на 
какой бы территории, на терри-
тории какого субъекта они бы 
ни проживали. Надеюсь, что в 
вашей работе это тоже будет от-
ражено.

Хочу также обратить ваше вни-
мание на то, что было сделано в 
последние годы. А именно усиле-
ние внимания к соблюдению зако-
нодательства в социальной сфере, 
в борьбе с коррупцией – чрезвы-
чайно важные направления. Юрий 
Яковлевич очень многое сделал, 
для того чтобы настроить прокура-
туру для работы именно в этом на-
правлении. Прошу вас сохранить 
эту тенденцию».

Юрий Чайка, в свою очередь, 
отметил, что ему выпала большая 
честь без малого 14 лет возглав-
лять российскую прокуратуру. За 
это время при поддержке главы 
государства и его непосредствен-
ном участии прокуратура пре-
вратилась, по сути, в мощный 

правозащитный орган, стоящий 
на страже Конституции, закона, 
интересов государства и обще-
ства, прав граждан. Очень высок 
авторитет прокуратуры на между-
народной арене. 

«Я абсолютно убеждён: все за-
дачи, которые вы ставите по но-
вому месту работы, будут реали-
зованы, – заявил Юрий Чайка. 
– Думаю, что все национальные 
проекты будут реализованы на тер-
ритории Северо-Кавказского фе-
дерального округа. Уровень жизни 
граждан, я убеждён, поднимем. В 
целом мы, конечно, не ослабим 
работу по вопросам борьбы с пре-
ступностью, прежде всего с её таки-
ми проявлениями, как терроризм, 
экстремизм, коррупция, в целом 
по декриминализации общества. 
Практические направления дея-
тельности у меня уже имеются, я 

уже продумал эти вещи. Думаю, 
что должно получиться, потому что 
другого результата не может быть. 
Только работа на результат, и ре-
зультат должен быть позитивным. 
Спасибо ещё раз за доверие, Вла-
димир Владимирович».

Игорь Краснов поблагодарил 
главу государства за доверие. «Бу-
дем работать, стараться, чтобы все 
соблюдали Конституцию Россий-
ской Федерации и законы, кото-
рые действуют на территории Рос-
сийской Федерации, – сказал он. 
– Планируем укреплять обратную 
связь с населением, с людьми, что-
бы смотреть, где у нас есть какие-
то упущения, недостатки, и рабо-
тать напрямую с людьми, бороться 
с коррупцией и с преступностью».

*   *   *
В соответствии с пунктом 

«г» статьи 84 Конституции Рос-
сийской Федерации глава госу-
дарства внёс в Государственную 
Думу законопроект о поправке 
к Основному закону РФ «О со-
вершенствовании регулирова-
ния отдельных вопросов орга-
низации публичной власти», 
сообщила в понедельник пресс-
служба Президента РФ. Доку-
мент подготовлен на основании 
предложений, представленных 
рабочей группой по подготовке 
предложений о внесении попра-
вок в Конституцию РФ.

  

Задачи, стоящие перед новым Кабинетом 
министров, непростые, но выполнимые

Указы Президента РФ вступают в силу 
со дня их подписания
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Личный состав подразделений РЭБ отработал метод 
ведения радиоэлектронной борьбы, подавив радио-, 
радиорелейные и спутниковые каналы связи, в том чис-
ле каналы управления и передачи данных беспилотной 
разведывательной и ударной авиации. Для этого были 
задействованы все радиоэлектронные средства ком-
плекса радиоэлектронной борьбы «Борисоглебск-2», 
которые осуществляют ведение радиоэлектронной раз-
ведки и подавления в диапазоне частот, заданном каж-
дой автоматизированной станции помех.

Комплекс радиоэлектронной борьбы «Борисо-
глебск-2» способен выполнять ряд мероприятий, на-
правленный на поиск, обнаружение и подавление ис-
точников радиоэлектронного излучения во всех диапа-
зонах частот, в том числе и запасных, тем самым полно-
стью нарушает систему управления войсками условного 
противника.

Кроме того, комплекс способен подавить сотовую 
связь условного противника в радиусе 30 км, а также за-
глушить сигналы управления беспилотных летательных 
аппаратов.

Всего к учениям привлечено около 100 военнослу-
жащих, задействовано порядка 30 единиц специальной 
техники.

УНИКАЛЬНЫЕ СНЕГОБОЛОТОХОДЫ ВПЕРВЫЕ 
ПОЛУЧАТ ВОЙСКА ЦВО

Партия из четырёх двухзвенных снегоболотоходов 
ГАЗ-3344-20 «Алеут» впервые пополнит парк вооруже-
ния отдельного соединения Железнодорожных войск 
Центрального военного округа в Хакасии.

Новейшие вездеходы будут задействованы в ходе 
различных учений, в том числе по наведению мостов, 
переправ для войск, совершающих марш в район вы-
полнения учебно-боевых задач.

Многоцелевой тягач «Алеут» способен решать раз-
личные задачи по перевозке личного состава, различ-
ных грузов и прицепов в условиях крайне низких темпе-
ратур до -50 градусов.

Вездеход ГАЗ-3344-20 «Алеут» выполнен по модуль-
ной схеме: переднее звено – энергетический модуль, в 
котором могут перевозиться пять человек, включая во-
дителя, заднее звено – трансформируемый пассажир-
ский модуль вместимостью 15 человек, который может 
быть легко переоборудован под спальный, медицинский 
блок или командный пункт.

Кроме того, бронеавтомобили «Тайфун-К» получат 
разведчики из частей и соединений 41-й общевойско-
вой армии Центрального военного округа. Партия из 
восьми машин с дистанционно управляемым боевым 
модулем пополнит парк боевых машин разведыватель-
ного подразделения. На данный момент ведётся под-
готовка водителей, которые в скором будущем проведут 
обкатку новых бронированных машин. 

Бронеавтомобиль «Тайфун-К» предназначен для пе-
ревозки десанта, обеспечивает высокую защищённость 
экипажа, груза и узлов машины от стрелкового воору-
жения калибром до 30 мм, мин и фугасов. Обладает по-
вышенной проходимостью благодаря колёсной форму-
ле 6х6, максимальная скорость 105 км/ч. Бронемодуль 
оснащён амбразурами для ведения огня из стрелкового 
оружия, также на него может устанавливаться дистан-
ционно управляемое вооружение.

41-я общевойсковая армия ЦВО дислоцируется на 
территории Новосибирской, Кемеровской и Иркутской 
областей, Алтайского края, а также Республики Тыва. В 
её состав входят мотострелковые, артиллерийские со-
единения, войска ПВО, РХБ защиты и связи.

В ПРИМОРСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ ВВО 
ПОСТУПИЛА ПЕРВАЯ ПАРТИЯ НОВЕЙШИХ 
КОМАНДНО-ШТАБНЫХ МАШИН НА БАЗЕ 
АВТОМОБИЛЯ «ТИГР»

Новейшие командно-штабные машины П-230Т на 
базе автомобиля повышенной проходимости «Тигр» 
пришли на снабжение подразделений связи. Они ос-
нащены современным телекоммуникационным обору-
дованием, позволяющим проводить видео-конференц-
связь, осуществлять телефонную связь и электронную 
переписку не только на месте, но и в движении.

Важным фактором при использовании поступив-
шей машины является возможность обеспечения ре-
жима защищённой связи от средств радиоэлектронной 
борьбы и помех при осуществлении различных режи-
мов связи.

Автоматизированные рабочие места в машине 
управления дают возможность командованию видеть 
оперативную обстановку в зоне выполнения задачи в 
режиме реального времени, а командирам подразделе-
ний – оперативно передавать в вышестоящие штабы 
сведения об изменении обстановки.

В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ ОТДЕЛЬНАЯ 
ТАНКОВАЯ БРИГАДА ЗВО СДЕРЖАЛА ОБОРОНУ 
ПРИ АТАКЕ ПРЕВОСХОДЯЩИХ СИЛ УСЛОВНОГО 
ПРОТИВНИКА

Это стало возможным на полигоне Мулино. Более 
50 танков Т-72Б3 гвардейской танковой армии Запад-
ного военного округа на открытом участке местности с 
поддержкой боевых машин пехоты БМП-2 решили за-
дачу. При появлении живой силы и техники условного 
противника на прицельном расстоянии 125-мм орудия 
дали мощный залп бронебойными и осколочно-фугас-
ными снарядами по целям.

Для создания обстановки, приближенной к боевой, 
инженерным подразделением были заложены заряды в 
непосредственной близости от обороняющейся техники 
для обозначения выстрелов условного противника.

Всего в рамках планового учения было поражено бо-

лее 500 статических и динамических мишеней. Было за-
действовано свыше 200 единиц вооружения и военной 
техники и более 500 военнослужащих отдельной танко-
вой бригады гвардейской танковой армии ЗВО.

ЭКИПАЖИ ВЕРТОЛЁТОВ АРМЕЙСКОЙ 
АВИАЦИИ ЮВО ОТРАБОТАЛИ ПОЛЁТЫ 
В НЕБЕ НАД КРЫМОМ

Более 10 вертолётов армейской авиации Южного 
военного округа, в том числе Ка-52, Ми-28Н, Ми-35 и 
Ми-8АМТШ, отработали полёты в сложных погодных 
условиях в небе над полуостровом.

Вертолёты, базирующиеся на территории Респу-
блики Крым, были задействованы в полётах, во время 
которых лётчики учились прикрывать стратегические 
объекты, а также оказывать огневую поддержку транс-
портным вертолётам, выполняющим десантирование 
подразделений.

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА В ПАРИЖЕ
Заместитель министра обороны Российской Фе-

дерации генерал-полковник Александр Фомин про-
вёл консультации с начальником главного управле-
ния международных отношений и стратегии мини-
стерства обороны Франции Алис Гиттон в Париже.

В ходе встречи обсуждены пути достижения про-
гресса в российско-французских отношениях, ос-
нованных на доверии. Консультации позволили из-
учить направления возможного сотрудничества по 
актуальным вопросам международной безопасности. 

Состоявшаяся встреча получит развитие в ходе 
других мероприятий для продолжения контактов вы-
сокого уровня между двумя военными ведомствами.

На борту сторожевого корабля Балтийского флота 
«Ярослав Мудрый» прошёл брифинг по действиям в ходе 
проведения совместного учения с эсминцем морских сил 
самообороны (МССО) Японии «Харусамэ». Отметим, 
что учение кораблей Балтийского флота и МССО Япо-
нии по взаимодействию в пиратоопасном районе Индий-
ского океана проводится впервые. 

В ходе брифинга представители российской 
и японской сторон уточнили и согласовали план 
действий сил. Кроме того, японские моряки осмо-
трели вертолётную площадку и корабельный пункт 
управления и наведения авиации российского ко-
рабля для дальнейшей отработки эпизода по обме-
ну вертолётами.

После брифинга отряд боевых кораблей Бал-
тийского флота в составе сторожевого корабля 
«Ярослав Мудрый», танкера «Ельня» и морско-
го буксира «Виктор Конецкий», а также эсминец 
МССО Японии «Харусамэ» отработали элементы 
совместного маневрирования, в том числе с ис-
пользованием светосигнальной связи в ночное 
время. 

Затем в районе проведения учения был разы-
гран эпизод освобождения судна, захваченного ус-
ловными пиратами. 

Роль захваченного судна исполнил морской 
танкер «Ельня». Члены его экипажа выступили в 
качестве пиратов, которые заняли позиции на над-
стройках и в помещениях судна. 

По замыслу учения группы освобождения и 
обезвреживания условных пиратов окружили за-
хваченное судно. Эсминец морских сил самообо-
роны Японии «Харусамэ» и сторожевой корабль 
Балтийского флота «Ярослав Мудрый» заняли по-
зиции для огневой поддержки штурмовых групп.

После подавления огневых точек «пиратов» 
российская и японская группы антитеррора в счи-
таные минуты провели штурм судна и обезвреди-

ли уцелевших «флибустьеров». Затем морские пе-
хотинцы Балтийского флота и группа досмотра с 
японского корабля провели совместный досмотр 
освобождённого судна.

Российские и японские военные моряки также 
провели совместные стрельбы малой артиллерией и 
крупнокалиберными пулемётами по морской цели, 
заблаговременно подготовленной и выставленной 
экипажем морского буксира «Виктор Конецкий», а 
вертолёты морской авиации с российского и япон-
ского кораблей совершили перекрёстные полёты с 
посадкой на палубу.

Напомним, что сторожевой корабль «Ярослав 
Мудрый», морской буксир «Виктор Конецкий» и 
танкер «Ельня» покинули венную гавань Балтий-
ска 1 октября 2019 года, взяв курс в Индийский 
океан. В декабре прошлого года отряд кораблей 
Балтийского флота принял участие в морской фазе 
российско-индийского учения «Индра-2019» и 
трёхсторонних российско-китайско-иранских ма-
нёврах «Пояс морской безопасности – 2019».

« »   
В Аравийском море проходит совместное российско-японское 
учение антипиратской направленности
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Ольга МОСКОВЧЕНКО 

В минувший вторник в РИА Новости состоялась мультимедийная пресс-
конференция, посвящённая вопросам изучения шестого континента нашей 
планеты – Антарктиды, истории его освоения, современного и будущего 
значения материка не только для России, но и всего мира. Собравшимся 
гостям впервые были представлены полный фотоархив 1-й Комплексной 
антарктической экспедиции СССР, состоявшейся в 1955–1957 годах, вос-
становленная цветная кинохроника, а также документальный фильм. 

В пресс-конференции прини-
мали участие известные учёные, 
мореплаватели и представители 
государственной власти. Среди 
них: специальный представитель 
Президента РФ по международ-
ному сотрудничеству в Арктике 
и Антарктике Артур Чилингаров; 
директор Департамента государ-
ственной политики и регулирова-
ния в области гидрометеорологии, 
изучения Арктики, Антарктики и 
Мирового океана Министерства 
природных ресурсов и экологии 
РФ Сергей Хрущёв; советник 
руководителя Росгидромета Ва-
лерий Мартыщенко; директор 
Института океанологии имени 
П.П. Ширшова РАН Алексей 

Соков; научный руководитель 
Института географии РАН, по-
чётный президент Русского гео-
графического общества, академик 
РАН Владимир Котляков; по-
лярник, ледовый разведчик 1-го 
класса Константин Зайцев.

Перед собравшимися в кон-
ференц-зале выступил главно-
командующий ВМФ России 
адмирал Николай Евменов. Он 
отметил, что независимо от эко-
номического и военно-полити-
ческого положения нашей стра-
ны в тот или иной период у её 
руководства всегда существовало 
понимание того, что процессы 
освоения Мирового океана, поис-
ка и исследования новых земель 

необходимы для поступательного 
развития страны и её существова-
ния в долгосрочной перспективе, 
а также решения вопросов геопо-
литического значения.

Подтверждение этих слов мож-
но найти, обратившись к истории 
нашего государства, к эпохе Пе-
тра I, во времена правления которо-
го произошло становление России 
как морской державы. 

Именно военным морякам 
принадлежат открытия просторов 
и новых земель Мирового океана 
при изучении морей, прилегаю-
щих к территории России, мо-
рей Северной Америки, Тихого 
океана, Арктики и Антарктики. 
Это связано с выходом России на 
просторы Мирового океана и её 
возросшим международным вли-
янием.

Особенно яркое событие в этой 
исключительно многотрудной и 
рискованной деятельности – от-
крытие российскими военными 
моряками нового, шестого конти-
нента нашей планеты – Антаркти-
ды. Это вполне закономерный ре-

зультат новой эпохи отечественных 
географических открытий первой 
половины XIX века.

Так, в 1819 году, буквально через 
пять лет после завершения Отече-
ственной войны, император Алек-
сандр I одобрил инициативу извест-
ного российского мореплавателя 
адмирала Ивана Фёдоровича Кру-
зенштерна по проведению первой 
крупной экспедиции на Южный 
полюс.

3 июля 1819 года под руковод-
ством Морского министерства из 
Кронштадта отправилась экспеди-
ция в Южную полярную область 
Земли. Экспедиция состояла из 
двух шлюпов, экипажи которых 
были представлены моряками-
добровольцами «Востока», кото-
рым командовал молодой, но уже 
опытный моряк капитан 2 ранга 
Фаддей Беллинсгаузен (он же был 
руководителем экспедиции), уча-
ствовавший ранее в первом рос-
сийском кругосветном плавании 
под руководством самого Крузен-
штерна, и «Мирного», которым 
командовал лейтенант Михаил 
Лазарев (в будущем адмирал, вос-
питатель славной плеяды адмира-
лов – руководителей обороны Се-
вастополя).

Объёмы полученных мате-
риалов в ходе выполненных ис-
следований явились настолько 

значительными, что их обработка 
и глубокий анализ потребовали 
достаточно длительного времени. 
В рамках мероприятия учёные от-
метили, что результаты первой 
экспедиции в достаточно высокой 
степени являются актуальными 
и используются в практической 
морской деятельности в Мировом 
океане.

В  XXI веке, связанном со значи-
тельным истощением ресурсов ис-
следованной части суши планеты, 
возросло внимание международно-
го сообщества к освоению ресурсов 

и пространств Мирового океана, а 
также особенно удалённых его рай-
онов, к которым в первую очередь 
относится шестой континент Земли 
– Антарктида. 

Наблюдения за климатически-
ми и метеорологическими про-
цессами показали, что Антарктида 
– климатообразующий фактор для 

всей планеты. Изучение ледни-
кового покрова сегодня приносит 
серьёзные научные результаты, ин-
формируя нас о том, какой была 
Земля сто, тысячу, сотни тысяч лет 
назад. В ледниковом покрове Ан-
тарктиды оказались «записаны» 
данные о климате и составе атмос-
феры за последние сто тысяч лет. 
Российская Федерация, страна – 
первооткрывательница Антаркти-
ды, не может оставаться в стороне 
от всех этих процессов, отмечалось 
на пресс-конференции.

Знаменательно, что по марш-

руту «Востока» и «Мирного» 
следует океанографическое ис-
следовательское судно «Адмирал 
Владимирский», которое поки-
нуло Кронштадт 3 декабря про-
шлого года, дав старт масштабной 
кругосветной океанографической 
экспедиции Военно-морского 
флота России, которая посвящена 

200-летию открытия Антарктиды и 
250-летию со дня рождения адми-
рала И.Ф. Крузенштерна. В ходе 
экспедиции, которая продлится 
до июня 2020 года, к ОИС «Адми-
рал Владимирский» на различных 
маршрутах присоединятся гидро-
графическое судно «Маршал Ге-
ловани» и океанографическое ис-
следовательское судно «Янтарь». 
За время первого и второго этапа 
кругосветной экспедиции ОИС 
«Адмирал Владимирский» уже по-
сетило порты Лиссабон, Рио-де-
Жанейро и Монтевидео.

    
Приближается 200-летие со дня, когда русские мореплаватели Михаил Лазарев и Фаддей Беллинсгаузен 
на шлюпах «Восток» и «Мирный» подтвердили факт существования Антарктиды

28 января 1820 года отважные русские исследователи совершили 
исключительно важное для развития мировой цивилизации открытие – 
обнаружили шестой континент планеты – Антарктиду

ОИС «Адмирал Владимирский» на пути в Антарктику.

На полях торжественной цере-
монии (в рамках оказания воен-
но-технической помощи) состо-
ялась передача лаосской стороне 
очередной партии российской во-
енной техники – танков Т-72 и 
бронеавтомобилей БРДМ-2М, а 
также модернизированного рос-
сийскими специалистами аэро-
дрома Тхонгхайхин, расположен-
ного в провинции Сиангкхуанг.

– Благодаря совместным уси-
лиям российско-лаосские связи 
будут и дальше укрепляться на 
благо наших государств и народов, 
в интересах мира, безопасности и 
стабильности в Азиатско-Тихо-
океанском регионе, – заявил ге-
нерал-лейтенант Кшимовский в 
ходе церемонии передачи техники 
лаосской стороне.

Напомним, что Россия также 
продолжает оказывать Лаосу по-
мощь в гуманитарном разминиро-
вании его территории.

Военнослужащие Междуна-
родного противоминного центра 

Вооружённых Сил Российской 
Федерации решают задачи на 
территории Лаоса с октября 2019 
года. Разминирование территории 
площадью 120 гектаров осущест-
вляется в провинции Сиангкхуанг 
силами сапёров отряда размини-

рования центра. В настоящее вре-
мя российскими специалистами 
обнаружено более 500 взрывоопас-
ных предметов.

Российские сапёры оснащены 
современными средствами поис-

ка взрывоопасных предметов и 
индивидуальной защиты. Кроме 
того, преподаватели противомин-
ного центра проводят с лаосскими 
специалистами занятия, на кото-
рых в настоящее время обучаются 
20 человек.

  
  

Акция состоялась в рамках реализации военно-технического 
сотрудничества между двумя странами

Россия продолжает оказывать Лаосу помощь 
в гуманитарном разминировании 
его территории

Церемония передачи военной техники.

Александр ПИНЧУК 

В праздничных мероприятиях, посвящённых 71-й годовщине образования народной армии Лаоса, приняла участие 
делегация военного ведомства России, руководил которой начальник Главного управления международного военного 
сотрудничества Министерства обороны РФ генерал-лейтенант Александр Кшимовский.

Григорий ЕГОРОВ 

Торжественная церемония перво-
го подъёма флага вспомогатель-
ного флота ВМФ России на новом 
судне прошла в столице Северного 
флота – городе Североморске. По 
традиции с этого момента тан-
кер был официально принят в его 
состав.

В торжественной церемонии 
принял участие командующий 
Северным флотом вице-адмирал 
Александр Моисеев. В поздра-
вительной речи он отметил, что 
Северный флот получил универ-
сальное судно комплексного ты-
лового обеспечения, расширяю-
щее возможности применения его 
надводных сил вдали от пунктов 
базирования. 

«Успешно проведённые ис-
пытания танкера подтвердили 
его улучшенные тактико-техни-
ческие характеристики и вырос-
шие возможности по передаче 
сухих и жидких грузов на боевые 
корабли в море», – сказал коман-
дующий СФ вице-адмирал Алек-
сандр Моисеев.

Полную программу испытаний 
новый морской танкер «Академик 

Пашин» проекта 23130 прошёл в 
прошлом году в Баренцевом море, 
в ходе которой впервые была отра-

ботана одновременная заправка то-
пливом сразу трёх боевых кораблей 
траверзным и кильватерным спо-
собом. В испытаниях приняли уча-
стие боевые корабли, в числе ко-
торых тяжёлый атомный ракетный 
крейсер «Пётр Великий» и фрегат 
«Адмирал Флота Советского Союза 
Горшков».

Построен средний морской 
танкер-снабженец на Невском 

судостроительно-судоремонтном 
заводе. Оснащено судно дизель-
ной одновальной установкой, но-

совым подруливающим устрой-
ством. В кормовой жилой рубке 
расположены каюты командира и 
пассажиров. Ледовый класс ново-
го танкера Arc 4.

В оборудование судна входят 
устройства для передачи сухих и 
жидких грузов в море прямо на 
ходу, а грузовая система способна 
одновременно перевозить до вось-
ми видов груза.

Его длина и ширина составля-
ют 130 м и 21 м соответственно, 
максимальная скорость – 16 уз-
лов. Экипаж «Академика Пашина» 
24 человека, автономность – до 
60 суток, максимальное водоизме-
щение – 9000 тонн.

Отметим, что танкер принят 
на вооружение в соответствии 
с программой обновления во-
енной техники, которое, как 

пояснил вице-адмирал Алек-
сандр Моисеев, составляет 
порядка 70 процентов. На-
чальник службы вспомога-
тельного флота Департамента 
транспортного обеспечения 
Минобороны России капитан 
1 ранга Сергей Епифанов сооб-
щил, что в ближайшем будущем 
будет построено ещё пять еди-
ниц данного проекта.

  
 

Новейший морской танкер «Академик Пашин» вошёл в состав 
Северного флота

Возможности нового судна включают передачу 
сухих и жидких грузов в море прямо на ходу, а 
также перевозку порядка восьми видов грузов

Танкер «Академик Пашин».
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На днях довелось стать свидете-
лем таких занятий в роте БПЛА 
74-й отдельной мотострелковой 
бригады. Воины-разведчики зани-
мались на Юргинском общевойско-
вом полигоне. В течение несколь-
ких часов они отработали более 
15 тактико-специальных задач с 
БПЛА «Орлан-10» и «Элерон-3» по 
изучению местности, сбору разве-
дывательных данных и условному 
наведению на цели подразделений 
ствольной и реактивной артилле-
рии своего соединения. 

25-градусный мороз не особен-
но влиял на работу воинов и бес-
пилотной техники, но принимать 
во внимание погоду приходится 
всегда с учётом тактико-техниче-
ских характеристик беспилотни-
ков. Например, многофункцио-
нальный комплекс беспилотного 
воздушного наблюдения и развед-
ки «Орлан-10» эксплуатируется в 
температурном диапазоне от -30оС 
до +40оС. А когда на улице -25оС, 
то это уже состояние, близкое к 

пограничному для данного лета-
тельного аппарата. Тем более что 
погода в условиях здешнего резко 
континентального климата может 
поменяться за день по нескольку 
раз, как и температура воздуха. 
Так, с утра в тот день было -25оС, 
а ближе к обеду уже -28оС. Чтобы 
беспилотная техника работала без 
сбоев и поломок и с соблюдени-
ем мер безопасности, операторы 
обязаны знать и другие её харак-
теристики. Об этом говорит мой 
собеседник командир отделения 
старший оператор-разведчик сер-
жант контрактной службы Иван 
Никифоров (его фамилия измене-
на. – Т. Р.):

– Например, показатель взлёт-
ной массы «Орлана-10» не должен 
превышать 14 кг, а находиться в 
воздухе он может не более 18 ча-
сов и на удалении не более 200 км 
от наземного пульта управления. 
Также имеется ограничение по 
набору аппаратом высоты – не бо-
лее 5 км. Не менее важно во время 
старта данного БПЛА с разборной 
катапульты учитывать скорость 
ветра – она не должна превышать 

10 м/сек. При эксплуатации бес-
пилотной авиации нашего под-
разделения мы учитываем все её 
технические характеристики.

– Что сейчас самое трудное в 
вашей работе при выполнении се-
годняшних тактико-специальных 
задач? – спросил я у сержанта.

– Из-за резких порывов ветра 
бывает трудно посадить аппарат 
рядом с пультом управления. И 
тогда приходится идти метров 
100, а то и больше за приземлив-
шимся БПЛА и возвращаться с 
ним сюда на площадку, с которой 
мы его запустили. А ходить сейчас 
по полигону непросто, как види-
те, здесь снега по пояс. Но не это 
самое трудное в нашей работе, 
так как все парни у нас молодые, 
крепкие, выносливые и они при-
выкли к большим физическим 
нагрузкам. Главная трудность за-
ключается в том, что оператор-
разведчик БПЛА должен быть 
всегда предельно собран и готов 
к любым действиям. Ведь в реаль-
ном противоборстве с противни-
ком всегда может произойти не-
штатная ситуация, когда от тебя 

потребуются быстрые профес-
сиональные действия. Когда ма-
лейшее промедление с передачей 
оперативной информации чрева-
то потерями для наших войск, – 
ответил сержант Никифоров.

– Мы работаем как коррек-
тировщики. Старший оператор 
управляет беспилотником, и, бы-
вает, рядом с ним может находить-
ся как авианаводчик, так и артил-
лерийский корректировщик. На 
экране монитора отображается 
картина с нанесением ударов, на 
которой видны точки разрывов 
снарядов или ракет. По этим раз-
рывам корректируется огонь, – 
дополнил сказанное сослуживцем 
оператор-разведчик «Элерона-3» 
ефрейтор Вадим Зуев (фамилия 
изменена. – Т. Р.). 

*   *   *
Все военнослужащие роты 

БПЛА прошли трёхмесячное про-
фессиональное обучение в специ-
ализированном учебном центре в  
Коломне. Основным предметом 
для воинов является тактико-спе-
циальная подготовка, включаю-
щая множество учебно-боевых 

нормативов и упражнений. В не-
делю на неё отводится 14 часов 
учебного времени. 

Не меньше внимания при 
подготовке специалистов БПЛА 
уделяется и разведывательной 
подготовке, так как по харак-
теру выполняемых задач она 
увязана с тактико-специаль-

ной. Параллельно воины изучают 
и другие военные дисциплины – 
инженерную подготовку и огне-
вую, радиационную, химическую 
и биологическую защиту (РХБЗ), 
связь и военно-медицинскую 
подготовку. 

Основной учебник для спе-
циалистов БПЛА – «Курс лётной 
подготовки». В нём множество 
различных нормативов и упраж-
нений, в числе которых полёты 
на минимальных высотах и на 
максимально возможных. Раз-
меры Юргинского полигона не 
позволяют поднять БПЛА на пре-
дельную высоту, и по дальности 

полёта масштабы здешних полей 
ограничены. 

*   *   *
Отличительная особенность 

занятий по тактико-специальной 
подготовке в роте БПЛА заклю-
чается в том, что они проходят 
совместно с учёбой различных 

подразделений бригады, которые 
расположены в это время в других 
местах полигона. 

– Артиллеристы гаубичных 
дивизионов или реактивного ар-
тиллерийского проводят стрель-

бы, и мы совместно с ними за-
нимаемся. Они отрабатывают 
свои задачи, а мы в их интере-

сах свои, и для этого постоянно 
поддерживаем с ними связь. Мы 
запускаем БПЛА, и они в режиме 
реального времени дают коорди-
наты расположения войск про-
тивника для нанесения по ним 
ударов. Мы также можем выпол-
нять задачи в интересах танкового 
или мотострелковых батальонов, 
противотанкового, зенитного или 
зенитного ракетного дивизионов, 
– сказал ефрейтор Зуев. 

– Насколько вероятно про-
тивнику сбить ваш беспилотник? 
– спросил я у операторов-развед-
чиков.

– С одобрения вышестояще-

го командования мы проводили 
такие эксперименты в зенит-
ном секторе полигона. При этом 
огонь по БПЛА вели как обычные 
стрелки из автоматов и пулемёт-
чики, так и расчёты зенитных 
самоходных установок «Шилка». 
Трудно сбить наши беспилотни-

ки. Да, попадали в них, но они всё 
равно летали и передавали разве-
динформацию, – ответил сержант 
Никифоров.

*   *   *
Прошлый год обучения в роте 

беспилотных летательных аппа-
ратов этой бригады показал, что 
операторы-разведчики БПЛА 
«Орлан-10» и «Элерон-3» хоро-
шо подготовлены в рамках своих 
профессиональных обязанностей. 
Воины-сибиряки результативно 
применяли беспилотники как в 
ходе плановых тактико-специаль-
ных занятий, так и в интересах мо-
тострелковых и танковых батальо-
нов, артиллерийских, зенитного и 
зенитного ракетного дивизионов 
во время проведения с ними так-
тических учений и манёвров с бо-

евыми стрельбами, в том числе и 
на СКШУ «Центр-2019». Напри-
мер, действия операторов БПЛА 
были высоко оценены команду-
ющим армией генерал-майором 
Яковом Резанцевым во время 
двусторонних батальонных такти-
ческих учений с боевой стрельбой 

по тематике ведения манёвренной 
обороны. В прошлом году в бри-
гаде прошло два таких учения. 
Как обычно, на этих БТУ БПЛА 
применялись для изучения мест-
ности, сбора разведывательных 
данных и наведения на цели ави-
ации и артиллерии, в том числе 
подразделений реактивных си-
стем залпового огня и миномётов. 
Также информация из телекамеры 
и фотоаппарата беспилотников 
свидетельствовала о поражении 
обнаруженных целей. Трудность 
ведения манёвренной оборо-
ны батальонными тактическими 
группами заключалась прежде 
всего в том, что подразделениям 
приходилось много и интенсивно 
перемещаться по рубежам и при 
этом наносить удары по против-
нику и уходить из-под его огня. 
Результативным действиям бата-
льонных тактических групп с при-
данными и поддерживающими их 
подразделениями во многом спо-
собствовала своевременная ин-
формация от БПЛА. 

По словам начальника отдела 
боевой подготовки 41-й обще-
войсковой армии полковника 
Вячеслава Доцу, во время СКШУ 
«Центр-2019» во многом благода-
ря беспилотникам удалось своев-
ременно отслеживать передвиже-
ние диверсионно-разведыватель-
ных групп противника и прицель-
но корректировать по ним огонь 
артиллерии, в том числе РСЗО, 
и наносить эффективные удары 
авиацией.

Профессионализм личного 
состава роты БПЛА 74-й отдель-
ной мотострелковой бригады 
подтверждается не только мно-
гими учениями, но и участием 
расчётов БПЛА этого подразде-
ления в Армейских международ-
ных играх «Соколиная охота». По 
итогам прошлогодних междуна-
родных соревнований военнос-
лужащие этого подразделения, 
представлявшие Россию, заняли 
2-е место, разделив его с коман-
дой Белоруссии. 

В августе этого года 74-й от-
дельной мотострелковой бригаде 
предстоит участвовать в совмест-
ном антитеррористическом ко-
мандно-штабном учении «Мир-
ная миссия – 2020» военных 
контингентов стран – членов 
Шанхайской организации со-
трудничества. Нет сомнений, что 
в ходе этого КШУ беспилотная 
авиация одной из лучших бригад 
41-й ОА успешно выполнит все 
возложенные на неё задачи.

Юргинский общевойсковой полигон

   …
Новый учебный год в подразделениях БПЛА мотострелковых бригад 41-й общевойсковой армии ЦВО проходит в режиме 
плановых выездов личного состава на полигоны 

Отличительная особенность занятий по тактико-специальной подготовке 
в роте БПЛА заключается в том, что они проходят совместно с учёбой 
различных подразделений бригады

Беспилотник на стартовой позиции.
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Созданные конструкторами 
боевые машины повышают мощь 
Воздушно-десантных войск, ко-
торые стоят на страже нацио-
нальных интересов России. Наши 
войска продолжают развиваться 
и совершенствоваться. С учётом 
спланированных поставок совре-
менных образцов бронетанкового 
вооружения и техники в 2020 году 
в соединения и воинские части 
ВДВ запланирована поставка ещё 
двух батальонных комплектов бо-
евых машин. Оснащение войск 
современной техникой и средства-
ми управления способствует по-
вышению боевых возможностей 
подразделений ВДВ, а реализация 
заданий государственного оборон-
ного заказа в интересах Воздушно-

десантных войск позволяет повы-
сить долю новых и модернизиро-
ванных образцов.

– Ещё вчера мы изучали и ви-
дели эту технику на слайдах и кар-
тинках, а с сегодняшнего дня эта 
современнейшая техника у нас в 
подразделении, – признаётся ко-
мандир батальона гвардии майор 
Константин Шипов. – БМД-4М – 

новейшая скоростная плавающая 
гусеничная машина, оснащённая 
самыми современными высоко-
технологичными системами во-

оружения, способная выполнить 
задачу в любом месте и в любое 
время и при этом сохранить жиз-
ни личному составу. С появлением 
этих машин боевые и огневые воз-
можности подразделений нашего 
соединения существенно увели-
чатся. Это связано с тем, что по 
сравнению с БМД-2, которые сто-
яли у нас на вооружении до этого, 

новая техника в разы лучше что в 
огневом плане, что в плане манёв-
ренности или вместимости, а так-
же в плане запаса хода. 

– Не буду скрывать того, что мы 
горды тем фактом, что именно наш 
батальон отныне будет служить 
на таких машинах, – говорит, ос-
матривая новёхонькую БМД-4М, 
командир боевой машины гвардии 
младший сержант Сергей Бакан. – 
Возможно, это связано с тем, что 
наше подразделение полностью 
укомплектовано опытными воен-
нослужащими по контракту, мно-
гие из которых с боевым опытом, 
а потому прекрасно понимают, на 
чём им предстоит работать. В 76-й 
дивизии служу пятый год. До этого 
была служба по призыву в морской 
пехоте на Дальнем Востоке. За это 
время я ещё ни разу не пожалел 
о выбранном пути. Теперь-то тем 
более. Прямо жду не дождусь, ког-
да мы обкатаем наши машины в 

каких-нибудь учениях наподобие 
прошлогодних манёвров в Сербии, 
где мне представилась возмож-
ность поучаствовать. 

Основное вооружение БМД-4М 
включает 100-мм орудие с боеком-
плектом на 34 осколочно-фугасных 
снаряда и четыре управляемые ра-
кеты «Аркан», 30-мм автоматиче-
скую пушку с боекомплектом в 500 
снарядов различного назначения и 
7,62-мм пулемёт.

БТР-МДМ «Ракушка» – рос-
сийский десантируемый броне-
транспортёр, созданный на Волго-
градском тракторном заводе. Ма-
шина обладает массой в 13,2 тонны 
и вооружена двумя пулемётами. 
Экипаж состоит из двух человек, а 
число десантируемых достигает 13 
человек. «Ракушка» предназначена 

для перевозки личного состава (де-
санта), боеприпасов, запасных ча-
стей, ГСМ в подразделениях ВДВ и 
морской пехоты.

Все военнослужащие батальо-
на десантно-штурмового полка, 
получившего новую технику, в 
прошлом году прошли курс об-
учения и переподготовки на 
БМД-4М и БТР-МДМ в Омске на 
базе 242-го учебного центра (под-
готовки младших специалистов 
Воздушно-десантных войск). В 
ходе обучения они проявили мак-
симальные усилия, для того чтобы 
изучить поступающую в полк тех-
нику, сдав теоретические и прак-
тические экзамены на оценки 
«хорошо» и «отлично».

Псков 

   

В 2020 году Воздушно-десантные войска 
получат ещё два батальонных комплекта 
боевых машин

БМД-4М теперь в строю псковских десантников.

На полевом выходе.

Подразделениям приходилось много 
и интенсивно перемещаться по рубежам 
и при этом наносить удары по противнику 
и уходить из-под его огня
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Военный институт (дополнительного профессионального образования) 
ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» только на первый взгляд кажется 
новым учреждением. В действительности ему исполнилось 145 лет. Многие 
хорошо знают эту кузницу флотских кадров комсостава по её прежнему на-
званию – Высшие специальные офицерские классы Военно-морского флота 
(ВСОК ВМФ).

О том, как было создано и какие задачи решает это образовательное учреж-
дение, мы беседуем с начальником Военного института (дополнительного про-
фессионального образования) контр-адмиралом Александром ШУВАНОВЫМ.

– Александр Дмитриевич, пояс-
ните, какое место в системе военного 
образования занимает Военный ин-
ститут (дополнительного профессио-
нального образования)?

– Думаю, нет смысла разъ-
яснять цели системы дополни-
тельного профессионального об-
разования. Важнейшая задача, 
которую решает преподаватель-
ский состав нашего института, 
заключается в том, чтобы дать за-
интересованному человеку знания 
и навыки, необходимые ему на но-
вой должности и обеспечивающие 
служебный рост. Как правило, по 
выпуске из военно-морского ин-
ститута лейтенант ещё не пред-
ставляет свою дальнейшую карье-
ру. Через несколько лет службы 
офицеру и его начальникам ста-
новится ясно, в каком направле-
нии целесообразнее прокладывать 
служебный путь: по командирской 
линии или по специальности. 

В Военном институте для 
обучения офицерского состава име-
ются два факультета: подготовки 
командиров кораблей и подготовки 
флагманских специалистов кора-
бельных соединений.

– Как формируется состав слуша-
телей каждого факультета? 

– Что касается подготовки 
флагманских специалистов, то от-

мечу, что для продвижения по своей 
специальности офицеру необходи-
мо постоянно обновлять знания и 
навыки. В современных условиях, 
когда на флот интенсивно поступа-
ют вооружение и военная техника 
нового поколения, самостоятель-
но это делать сложно. На помощь 
приходит система дополнительного 
профессионального образования. 

Она обеспечивает профессиональ-
ную переподготовку и повышение 
квалификации будущих флагман-
ских штурманов, ракетчиков, минё-
ров, связистов, механиков, специ-
алистов РТС и РЭБ.

С отбором будущих командиров 
сложнее. Понятно, что для коман-
дования экипажем и кораблём не-
достаточно компетенций, получен-
ных в военно-морском институте. 
В ходе корабельной службы офицер 
приобретает опыт, проявляет свои 
лидерские качества, на основании 

чего вышестоящие начальники вы-
деляют лучших и перспективных 
офицеров из общего числа. В свою 
очередь, аттестационные комиссии 
флотов утверждают кандидатов для 
продвижения по командирской ли-
нии и направляют их на обучение в 
наш институт. К слову, я сам окон-
чил командный факультет ВСОК 
ВМФ в 1984 году.

– Сколько длится обучение 
в институте?

– Курс обучения рассчитан на 
10 месяцев. В течение этого време-
ни опытные педагоги, сами про-
шедшие большой служебный путь 
на флоте, систематизируют нако-
пленные знания, умения, навыки 
офицера-слушателя. В процессе 
обучения применяются самые со-
временные тренажёрные средства, с 
помощью которых будущие коман-
диры учатся управлять кораблём в 
морском бою.

Компетенции наших выпускни-
ков позволяют им становиться на 
командирские мостики самых со-
временных боевых кораблей, рабо-
тать в штабах соединений тактиче-
ского уровня. Как видите, Военный 
институт ДПО занимает достойное 
место в системе военно-морского 
образования.

– Какая дата стала точкой отсчё-
та истории учебного заведения? 

– В 1874 году в Кронштадте был 
сформирован Минный офицер-
ский класс для обучения офице-
ров, которые могли бы эффективно 
управлять кораблями и их оружием. 
Плановые занятия в нём стали про-
водить с 1 октября (14 октября по 
новому стилю) 1874 года. 

Минный офицерский класс 
был создан по инициативе заведу-
ющего минной частью ВМФ Рос-
сии контр-адмирала Константина 
Павловича Пилкина и высочай-
шему повелению императора 
Александра II. Начальником 
стал капитан-лейтенант Вла-
димир Павлович Верховский. 
В Минном классе преподава-
ли такие выдающиеся учёные 
и изобретатели, как Дмитрий 
Менделеев, Александр Попов, 
конструктор подводных лодок 
и командир первой боевой 
подводной лодки Император-
ского флота Михаил Беклеми-
шев. 

Так началась история уникаль-
ного учебного заведения, кото-
рое прежде именовалось Высшие 
специальные офицерские классы 
Военно-морского флота (ВСОК 
ВМФ). Сейчас это Военный ин-
ститут (дополнительного профес-
сионального образования) ВУНЦ 
ВМФ «Военно-морская академия». 
К слову, в Кронштадте до сих пор 
сохранилось здание Минного офи-
церского класса, там во дворе сто-
ит деревянный флигель, в котором 
А.С. Попов проводил свои опыты 

по беспроволочному телеграфу и 
изобрёл радио. 

Позже по подобию Минного 
были образованы Артиллерийский 
(1878 г.), Штурманский (1909 г.) и 
Подводный (1906 г.) офицерские 
классы. 

– Какое развитие получил Во-
енный институт в системе ВУНЦ 
ВМФ?

– Включение в состав Военно-
го учебно-научного центра ВМФ 
«Военно-морская академия имени 
Н.Г. Кузнецова» произошло в 2009 
году. ВСОК ВМФ сразу заняли 
своё место в системе непрерыв-
ного военно-морского образова-
ния. Мы получили возможность 
участвовать в формировании ка-
рьерно-образовательной траекто-
рии выпускника военно-морско-
го училища и института. Стали 
работать более адресно, сверять 
направленность нашей педагоги-
ческой деятельности с кафедрами 
как военных институтов, так и 
Военно-морской академии. По-
явилась возможность проводить 

совместные занятия с курсантами 
и слушателями ВМА. Расширился 
спектр объектов учебно-матери-
альной базы, доступных для ис-
пользования в образовательном 
процессе. 

Весомое достоинство системы 
непрерывного военно-морского 
образования в том, что препода-
ватели и слушатели могут прово-
дить выездные занятия в учебных 
центрах подготовки экипажей 
подводных лодок, а также в дру-
гих военно-морских учебных за-
ведениях.

– Когда образовательное учреж-
дение получило своё нынешнее наи-
менование? 

– Военный институт (допол-
нительного профессионального 
образования) ВУНЦ ВМФ «Во-
енно-морская академия» полу-
чил это наименование 1 июля 2012 
года. Оно было дано 2-му филиалу 
ВУНЦ ВМФ «Военно-морская 
академия» (ранее – Высшие специ-
альные офицерские классы ВМФ) в 
соответствии с приказом министра 
обороны Российской Федерации от 
15 марта 2012 года № 545 «О мерах 
по совершенствованию структуры 
военных образовательных учреж-
дений высшего профессионального 
образования Министерства обо-
роны Российской Федерации».

– Александр Дмитриевич, 
вам известны многие аспекты 
обучения, так как вы сами более 
30 лет назад окончили команд-
ный факультет ВСОК ВМФ. 

Можете сравнить уровень преподава-
ния тогда и сейчас?

– Специфика программы 
обучения заключается в том, что ни 
одного учебного часа не тратится 
на общетеоретические дисципли-
ны, что, безусловно, необходимо в 
военно-морских институтах и ака-
демии. Сейчас образовательный 
процесс отличается широким при-
менением цифровых технологий в 
форматах большого количества тре-
нажёрной техники на основе ЭВМ, 
электронных библиотек, автомати-
зированных обучающих курсов. 

Но требовательность педагогов, 
уровень образовательного процес-
са в целом не снизились ни на йоту. 
Это наш принцип. 

В Военном институте до-
полнительного профессио-
нального образования ВУНЦ 
ВМФ рассмотрен опыт, полу-
ченный в ходе действий кора-
бельных группировок ВМФ в 
восточной части Средиземного 
моря, а затем внедрён в процесс 
обучения. Полученный опыт реа-
лизован руководством института 
на всех уровнях учебного процес-
са, а также включён в методиче-
ские и учебные пособия.

– Насколько обучение на классах 
вам помогло в своё время в коман-

дирском становлении? 
– Через три года после 

окончания Калининградского 
высшего военно-морского 

училища я пришёл на 
классы с должности 
помощника коман-
дира сторожево-
го корабля. После 
окончания ВСОК 
ВМФ был назначен 

старшим по-
мощником ко-
мандира сторо-
жевого корабля, 
а в 1987 году в 
возрасте 29 лет 
стал команди-
ром сторожевого 
корабля «Гром-
кий» Северного 
флота. Согласи-
тесь, достаточно 
быстрая карьера. 

Этим я во 
многом обязан 
ВСОК, которые 
дали мне знания 
и навыки, не-
обходимые для 
командования 

кораблём: управление его манёв-
рами, обеспечение безопасности 
плавания, применение оружия 
корабля. Ни в высшем военно-
морском училище, ни в Воен-
но-морской академии, которую 
я окончил в 1995 году, этого не 
получить. Потом в моей офицер-
ской карьере были более высокие 
назначения, но должность коман-
дира корабля навсегда осталась 
лучшей и самой памятной в моей 
службе и судьбе. 

Санкт-Петербург

    
Здесь готовят будущих командиров кораблей, подводных лодок, а также флагманских специалистов

Будущие командиры учатся управлять кораблём 
в морском бою с помощью современных 
тренажёрных средств

Офицеры в институте получают знания и навыки, необходимые для командования кораблём.
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Юрий РОССОЛОВ 

По итогам прошедшего учебного 
года лучшей боевой единицей Кам-
чатской бригады кораблей охра-
ны водного района Войск и Сил на 
Северо-Востоке признан малый 
противолодочный корабль (МПК-
107) под командованием капитана 
3 ранга Дмитрия Никонорова. В ос-
нове успехов экипажа – неустанная 
боевая учёба, участие в ряде учений, 
в том числе с боевой стрельбой.

За последние несколько лет 
МПК-107 оставил за кормой де-
сятки тысяч морских миль. В его 
активе сотни ходовых дней, де-
сятки стрельб, а также многочис-
ленные успешно выполненные 
учебно-боевые задачи. На счету 
камчатского МПК рекордная (для 
этого класса кораблей) по продол-
жительности боевая служба. Не-

сколько лет назад, демонстрируя 
Военно-морской флаг страны в 
зоне ответственности Тихоокеан-
ского флота, корабль провёл вдали 
от пункта постоянной дислокации 
полтора месяца. Это при том, что 
его автономность (в частности, по 
запасам воды) – девять суток.

– Корабль практически кру-
глогодично выходит в море для 
выполнения различных задач, – 
рассказывает командир корабля 
капитан 3 ранга Дмитрий Нико-
норов.  – Исключения составляют 
лишь два зимних месяца, когда 
ледовая обстановка не позволя-
ет выходить за линию мысов так 
часто, как того хотелось бы. Но 
и в это непростое для навигации 
время мы не стоим у стенки, пе-
риодически обеспечивая коллег 
из подводных сил ТОФ.

И объединение атомоходов 
не остаётся в долгу. Так, напри-
мер, весной в рамках сдачи за-
дачи «С» (совместного плавания 
с другим кораблём соединения) 
МПК-107 выполнил стрельбу 
практической (читай учебной) 
торпедой по реальному подводно-
му стратегическому ракетоносцу. 

Как позже показала аппаратура, 
сигарообразный снаряд успешно 
навёлся на ПЛА со всеми выте-
кающими из этого гипотетически 
печальными для подлодки по-
следствиями. Командование бри-
гады, а также специалисты под-
водных сил ТОФ высоко оценили 
действия подчинённых капитана 
3 ранга Никонорова.

На этой мажорной для 
МПК-107 ноте закончился этап 
курсовых задач и началась подго-
товка к боевой службе.

– На боевую службу мы от-
правились в составе корабельной 
поисковой ударной группы в ком-
пании ещё одного МПК нашего 
соединения, – вспоминает капитан 
3 ранга Дмитрий Никоноров. – 
Совместно мы выполняли задачи 
на протяжённом морском театре. 
Боевая служба проходила в слож-
ной метео- и гидрологической об-

становке: 26 из 30 суток похода нас 
преследовали туманы. Видимость 
порой не превышала 30 метров. Не-
сколько раз кораблям приходилось 
укрываться от штормов. Мы были 
готовы к таким сюрпризам пого-
ды. Большая часть экипажа имела 
морскую практику, опыт действия в 
подобных условиях. А вот морякам 
по призыву пришлось несладко, 
особенно во время первого штор-
ма, который накрыл нас буквально 
с первого дня перехода. Однако они 
стоически перенесли все тяготы. 

За 24 дня из 30 ходовых даль-
него похода МПК-107 преодолел 
около шести тысяч морских миль 
и ни разу не причаливал к берегу. 
Все пополнения запасов проходи-
ли в море. 

Чтобы поддерживать должный 
уровень боеготовности, каждый 
день на корабле разыгрывались 
различные учения. МПК-107 дей-
ствовал как самостоятельно, так и 
в связке с коллегой, отрабатывая 
совместное маневрирование, ус-
ловное применение оружия, а так-
же оказание помощи друг другу. 

– В назначенных районах 
наша корабельная поисковая 

ударная группа осуществляла мо-
ниторинг надводной, подводной и 
воздушной обстановки, – расска-
зывает капитан 3 ранга Никоно-
ров.  – Боевая служба проходила 
вблизи государственной границы, 
поэтому мы отдавали себе отчёт в 
том, какая ответственность на нас 
в этой связи лежит. 

Выполняя задачи по прямому 
предназначению – поиску подво-
дных лодок, МПК-107 усиленно 

«кипятил море» (так между собой 
противолодочники называют ра-
боту с применением гидроакусти-
ческой станции) в назначенных 
квадратах. В итоге непрошеных 
гостей обнаружено не было. Как 
говорят сами моряки-противо-
лодочники, судя по всему, урок, 

который несколько лет назад пре-
поднёс подводной составляющей 
военно-морских сил сопредель-
ного государства один из камчат-
ских МПК, пошёл впрок. Об этой 
истории мы уже рассказывали на 

страницах «Красной звезды». Тог-
да, напомним, малый противоло-
дочный корабль Войск и Сил на 
Северо-Востоке в одну из первых 
своих боевых служб около четырёх 
часов «гонял» иностранную ди-
зель-электрическую подводную 
лодку. Можно только догадывать-
ся, какие эмоции испытывал эки-
паж незваной подводной гостьи, 
тщетно пытавшийся оторваться от 
русского боевого корабля.

В этот раз боевая служба 
МПК-107 прошла без происше-
ствий. На контакт с корабельной 
поисковой ударной группой выхо-
дили только самолёты-разведчики. 
Впрочем, это обычная практика для 
обеих сторон, и к ней камчатские 
военные моряки уже привыкли. 

– За время боевой службы 
экипаж показал себя достойно, 
– резюмирует капитан 3 ранга 
Никоноров. – Благодаря про-
фессионализму личного соста-
ва, хорошей подготовке, которая 

предшествовала дальнему походу, 
корабль выполнил все постав-
ленные перед ним задачи. Особо 
следует отметить, что за 30 суток 
боевой службы у нас не произо-
шло ни одной серьёзной поломки. 
И личный состав, и материальная 
часть не подвели.

Несмотря на то что противоло-
дочник называется малым, он тем 
не менее представляет большую 
угрозу для субмарин любого класса. 

Эта угроза кратно увеличивается, 
если МПК действуют группой (для 
этого они, собственно, и предна-
значены). Надёжное и проверен-
ное временем  радиолокационное, 
радиоэлектронное, ракетное, про-
тиволодочное, минно-торпедное 
вооружение и артиллерия кора-

бля позволяют ему решать очень 
большой спектр задач. В том числе 
успешно противостоять воздушно-
му и надводному противнику. Что 
экипаж МПК-107 и продемонстри-
ровал буквально через месяц после 

боевой службы в рамках учения, в 
котором принял участие отряд ко-
раблей ТОФ, а также суда вспомо-
гательного флота.

– В рамках этого учения наш 
корабль совместно с другим МПК 
соединения применял всё своё во-
оружение, за исключением проти-
володочного, – отмечает капитан 
3 ранга Дмитрий Никоноров. – Мы 
стреляли ракетами «Оса-М», запу-
сками ракеты-мишени «Саман» для 
малых ракетных катеров. Кроме 
того, коллеги из Приморской фло-
тилии предоставили возможность 
испытать в деле нашу артиллерию. 
Все запущенные ими цели были 
уничтожены артиллерийскими 
установками АК-630М и АК-176. 

В том, по словам капитана 
3 ранга Никонорова, немалая за-
слуга артиллериста главного стар-
шины Артура Нимаева. На кора-
бле он служит более десяти лет и 
является одним из лучших специ-
алистов в экипаже. Поэтому, ког-
да Артур берётся за дело, коман-
дир не беспокоится за результат.

Эти же слова в равной степе-
ни можно отнести и к старшему 
минёру старшине 1-й статьи Евге-
нию Молчанову. Его боевой пост 
и заведование всегда в идеальном 
состоянии. Военнослужащий до-
сконально знает свои обязанно-
сти и никогда не сидит без дела, 
постоянно заботясь о вверенной 
материальной части.

Военные моряки вместе с дру-
гими офицерами, мичманами, 
старшинами и матросами, отдав-
шими кораблю много лет, состав-
ляют костяк экипажа. Этот ко-
стяк командир называет скалой, 
способной противостоять любым 
вызовам и испытаниям. Если 
следовать командирской тер-
минологии, то остроконечными 
вершинами каменного монолита 
на корабле по праву считаются 
минно-торпедная, электромеха-
ническая и штурманская боевые 
части, которыми командуют стар-
ший лейтенант Валентин Артю-
хов, капитан-лейтенант Влади-
мир Панчук и старший лейтенант 
Александр Налетов соответствен-
но. В хорошем смысле соперни-
чество между БЧ-3, БЧ-5 и БЧ-1 
с переменным успехом длится не-
сколько лет. Что, безусловно, сти-
мулирует весь личный состав на 
достижение новых высот в ратном 
мастерстве как в частных случа-
ях, так и по итогам года. Во вся-
ком случае, командир и экипаж 
МПК-107 на практике доказали, 
что такая формула работает.  

Петропавловск-Камчатский
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Только в открытом море можно проверить, на что способен экипаж  корабля

МПК-107 на боевой службе. 

За почти семьдесят ходовых дней МПК-107 
прошёл более девяти тысяч морских миль

Контр-адмирал 
Александр ШУВАНОВ.

Несмотря на то что противолодочник называется малым, он тем не менее 
представляет большую угрозу для субмарин любого класса
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– Сергей Петрович, управле-
нию соединения ПРО исполнилось 
58 лет. В каких исторических усло-
виях оно создавалось?

– В начале 1950-х годов, когда 
стало известно, что США разра-
батывают баллистические ракеты 
дальнего действия, способные 
нести мощные атомные заряды, 
в СССР было принято решение 
о создании экспериментального 
комплекса ПРО – системы «А» 
на берегу озера Балхаш, недалеко 
от посёлка Сары-Шаган. Глав-
ным конструктором системы стал 
доктор технических наук Григо-
рий Васильевич Кисунько.

Пять лет напряжённого труда 
огромных коллективов учёных, 
инженеров, строителей, пред-
приятий промышленности и во-
еннослужащих позволили завер-
шить работы по созданию экспе-
риментальной системы «А».

Успех пришёл 4 марта 1961 
года, когда впервые в мире про-
тиворакета В-1000, снаряжённая 
осколочно-фугасной боевой ча-
стью, уничтожила головную часть 
баллистической ракеты Р-12, запу-
щенной с полигона Капустин Яр. 
Цель была уничтожена на высоте 
25 км при скорости более 3 км/с.

Это событие соизмеримо по 
значимости с эпохальными до-
стижениями человечества в XX 
веке, такими как создание ядер-
ного оружия и первым полётом 
человека в космос. Однако в свя-
зи с закрытостью темы это дости-
жение советской науки и техники 
не было широко представлено 
международной общественности. 
Информация была достоянием 
ограниченного круга лиц.

Положительные результаты, 
достигнутые при создании си-
стемы «А», открыли перспективы 
разработки боевой системы про-
тиворакетной обороны, предна-
значенной для перехвата малых 
групп баллистических ракет, ата-
кующих столицу страны.

Было доказано, что создание 
системы ПРО – это реальность, 
и работа началась. Специальное 
управление по вводу боевой си-
стемы ПРО было сформировано 
22 января 1962 года. Эта дата и 
стала днём образования управ-
ления соединения противоракет-
ной обороны.

– Каково предназначение со-
единения противоракетной оборо-
ны?

– Соединение противоракет-
ной обороны входит в состав 1-й 
армии ПВО-ПРО (особого назна-
чения) Воздушно-космических 
сил Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации. 

Это единственное в стране со-
единение, которое предназначе-
но для обороны города Москвы 
от ударов баллистических ракет 
противника с любого направле-
ния, участия в предупреждении 
о ракетном нападении и контро-
ле космического пространства. 
Личный состав соединения обе-
спечивает эксплуатацию средств 
системы ПРО, их поддержание в 
исправном состоянии и постоян-
ной боевой готовности. 

На вооружении соединения 
находится действующая страте-
гическая система ПРО, способ-
ная гарантированно перехватить 
несколько десятков боевых бло-
ков, существующих и перспек-
тивных типов баллистических 
ракет противника межконтинен-
тальной и средней дальности, 
оснащённых комплексом средств 
преодоления ПРО. 

– Что входит в состав системы 
ПРО и какие задачи она решает?

– После завершения создания 
и успешного испытания экспери-

ментальной системы «А» на по-
лигоне система ПРО в своём раз-
витии прошла два этапа. Это раз-
вёртывание для защиты Москвы 
боевой системы ПРО «А-35М» 
первого поколения, которая была 
поставлена на боевое дежурство 
в 1978 году, и создание новой си-
стемы ПРО второго поколения, 
которая с 1995 года по настоящее 
время находится на боевом де-
журстве.

Система ПРО представляет 
собой совокупность террито-
риально разнесённых сложных 
информационных и огневых 
средств, совместно функциони-
рующих в автоматическом режи-
ме в реальном масштабе времени. 
В её состав входят: командно-
вычислительный пункт, радио-
локационная станция «Дон-2Н», 
стартовые позиции с шахтными 
пусковыми установками проти-
воракет, противоракеты и си-
стема передачи данных и связи. 
Управление системой осущест-

вляется программно-реализован-
ным боевым алгоритмом.

В мирное время система ПРО 
решает задачи по поддержанию 
средств системы в готовности к 
применению, проведению работ 
по обнаружению учебных и ис-
пытательных пусков баллисти-
ческих ракет, запусков ракет кос-
мического назначения, сопрово-
ждению космических объектов. 
В военное же время в автомати-
ческом режиме решается задача 
поражения боевых блоков бал-
листических ракет, атакующих 
Москву. Возможности системы 
позволяют обеспечить перехват 
всех типов боевых блоков с веро-
ятностью, близкой к единице.

– Какую роль играет система 
противоракетной обороны для 
обороны нашей страны?

– Система противо-
ракетной обороны 
создана строго в рам-
ках Договора по 
ПРО от 1972 года. 
Её состав и бо-
евые харак-
теристики 
п о з в о -
л я ю т : 
сни-

зить угрозу применения против-
ником ракетно-ядерного оружия, 
обеспечить защиту объектов выс-
ших звеньев управления для при-
нятия решения на ответные дей-
ствия и повысить порог ответно-
го ядерного реагирования.

Находясь на боевом дежур-
стве, выполняя задачи по про-
тиворакетной обороне Москвы, 
система противоракетной оборо-
ны надёжно гарантирует ядерную 
безопасность нашего государ-
ства.

– Как работает система при 
отражении ракетного удара? 

– Предположим, что с ка-
кой-либо ракетной базы или с 
подводной лодки, находящейся 
в районе патрулирования, про-
изведён пуск баллистической 
ракеты противника. После завер-
шения активного участка полёта 
баллистической ракеты произ-
водится формирование сложной 
баллистической цели, состоящей 
из боевых блоков, прикрытых 
несколькими десятками ложных 
целей. Такая сложная баллисти-
ческая цель движется к обороня-

емому объекту со скоростью до 
семи километров в секунду. 

Факт старта ракеты фиксиру-
ется нашим космическим эше-
лоном системы предупреждения 
о ракетном нападении, дальней-
шее сопровождение сложной 
баллистической цели осущест-
вляется радиолокационными 
станциями, являющимися вто-
рым наземным эшелоном систе-
мы предупреждения о ракетном 
нападении, которые размещены 
вдоль границы нашей страны. 

Если цели атакуют Москву, то 
система предупреждения о ракет-
ном нападении формирует целе-
указания для системы ПРО, ко-
торая начинает свой боевой цикл. 

Длительность боевой работы 
системы ПРО составляет до не-
скольких десятков минут. Обна-
ружение целей производится на 
дальностях в несколько тысяч 
километров. При этом непре-
рывно решается задача выделе-
ния боевых блоков из множества 

ложных целей, уточнения их тра-
екторий, в расчётное время про-
изводится пуск и наведение про-
тиворакет в точки встречи, где и 
происходит уничтожение боевых 
блоков. Противоракетный бой 
скоротечен и может продолжать-
ся меньше минуты.

– В чём заключается уникаль-
ность РЛС «Дон-2Н»?

– Без сомнения, это вели-
кое творение коллективного че-
ловеческого разума. Станция 
предназначена для обнаружения 
баллистических и космических 
целей, их сопровождения, опре-
деления координат, анализа со-
става сложных целей и наведения 
противоракет. Она способна обе-
спечивать одновременный обзор 
всей верхней полусферы на даль-
ностях несколько тысяч киломе-
тров. 

Объект по форме представля-
ет собой четырёхгранную усечён-
ную пирамиду с шириной у ос-
нования более 140 м, у вершины 
– 100 м и высотой более 35 м.

На РЛС реализована цифро-
вая обработка различных типов 
радиолокационных сигналов, 
позволяющих обеспечить об-
наружение и сопровождение 
в автоматическом режиме не-
скольких сотен элементов слож-
ных баллистических целей и 
одновременно наводить на 
них несколько десятков 
противоракет.

Станция об-
ладает вы-
с о к о й 

мощностью излучаемого сигна-
ла, высокой помехозащищённо-
стью, многократным резервиро-
ванием аппаратуры и оборудова-
ния. Это позволяет обнаруживать 
боевые блоки баллистических 
ракет на фоне тяжёлых и лёгких 
ложных целей, дипольных от-
ражателей, станций активных 
помех, на больших дальностях и 
сопровождать их с высокой точ-
ностью. Наша РЛС аналогов в 
мире не имеет.

– Какими средствами осущест-
вляется уничтожение боевых бло-
ков баллистических ракет?

– Уничтожение боевых бло-
ков осуществляется противо-

ракетами ближнего перехвата, 
которые по своим скоростным 
характеристикам тоже уникаль-
ны и не имеют аналогов в мире. 
Достаточно сказать, что скорость 
полёта противоракеты состав-
ляет более 3 км/сек, что пре-
вышает скорость пули автомата 
Калашникова более чем в четыре 
раза. Противоракеты содержатся 
в шахтно-пусковых установках 
на стартовых позициях, рас-
положенных вокруг Москвы. В 
повседневной деятельности на 
стартовых позициях проводится 

плановое техническое обслужи-
вание противоракет. 

– В СМИ часто упоминают об 
эксперименте ОДЕРАКС и о том, 
что только РЛС «Дон-2Н» полно-
стью решила задачи этого экспе-
римента.

– Действительно, в февра-
ле 1994 года радиолокационные 
средства системы участвовали в 
российско-американском кос-
мическом эксперименте по про-
грамме ODERACS (Orbital Debris 
Radar Calibration Spheres). В пе-
реводе – «Сферы для калибровки 
РЛС наблюдения и слежения за 
орбитальными осколками».

Целью эксперимента была 
проверка возможностей радио-
локационных средств России и 
США по обнаружению малораз-
мерных космических объектов. 
С борта космического корабля 
«Шаттл» производился после-
довательный отстрел трёх ти-
пов сфер диаметром по 15, 10 и 
5 см. Сферы диаметром 10 и 
15 см были обнаружены всеми 
РЛС. Сферы диаметром 5 см об-
наружила только РЛС «Дон-2Н». 
Результаты этой работы показали 
превосходство нашей техники, 
высокий уровень профессио-
нальной подготовки обслужива-
ющих её специалистов.

– Решает ли система ПРО 
задачи в интересах других 

систем Воздушно-косми-
ческих сил?

– Конечно, 
в повсед-

н е в н о й 

деятельности результаты работы 
средств системы ПРО по обна-
ружению пусков баллистических 
ракет, запусков ракет космиче-
ского назначения, сопровожде-
нию космических объектов по-
стоянно востребованы. Система 
ПРО интегрирована в единую си-
стему информационного обеспе-
чения систем предупреждения о 
ракетном нападении и контроля 
космического пространства с 
выдачей на эти системы высоко-
точной информации в реальном 
масштабе времени.

B интересах системы пред-
упреждения о ракетном напа-
дении средства системы ПРО 

регулярно привлекаются для об-
наружения запусков ракет кос-
мического назначения и пусков 
баллистических ракет с космо-
дромов Плесецк и Байконур, по-
лигона Капустин Яр, позицион-
ных районов РВСН, стартов бал-
листических ракет с подводных 
лодок из акваторий Баренцева, 
Белого и Охотского морей.

Ежегодно боевые расчёты со-
единения принимают участие в 
стратегических командно-штаб-
ных учениях, проводимых под 
руководством Президента Рос-

сийской Федерации, в рамках ко-
торых осуществляются пуски не-
скольких межконтинентальных 
баллистических ракет наземного 
и морского базирования. 

В ходе СКШУ «Гром-2019» в 
соответствии с планом учений 
были произведены пуски меж-
континентальной баллистиче-
ской ракеты «Ярс» с космодрома 
Плесецк по боевому полю на по-
луострове Камчатка, баллисти-
ческих ракет подводных лодок 
«Синева» из акватории Баренце-

ва и Охотского морей по боевым 
полям, расположенным на полу-
острове Камчатка и Канин нос 
соответственно.

Средства системы ПРО обна-
ружили старт всех баллистиче-
ских ракет и подтвердили, что их 
головные части в установленное 
время достигли заданных точек 
прицеливания.

В интересах системы контро-
ля космического пространства 
на постоянной основе осущест-
вляется решение задач по обна-
ружению и сопровождению кос-
мических объектов, сбора по ним 
различной информации и опре-
деления параметров их орбит для 
обеспечения безопасности меж-
дународной космической стан-
ции, действующих космических 

аппаратов, а также при воз-
никновении нештатных 

ситуаций в космосе.
Уникальные ха-

рактеристики ин-
ф о р м а ц и о н н ы х 

средств системы 
позволяют об-

наруживать 
малораз-

мерные 
к о с -

м и -

ческие объекты, что делает воз-
можным решение задачи по мо-
ниторингу загрязнения космиче-
ского пространства космическим 
мусором.

Другой столь универсальной 
системы в Воздушно-космиче-
ских силах больше нет.

– Каким образом достигается и 
поддерживается постоянная готов-
ность системы ПРО?

– В целях поддержания по-
стоянной готовности воинских 
частей соединения к выполне-
нию боевых и других задач ор-
ганизована боевая подготовка 
личного состава, проводимая при 
выполнении мероприятий по-

вседневной деятельности и бое-
вого дежурства.

В воинских частях соединения 
на средствах системы организова-
но несение боевого дежурства по 
противоракетной обороне, кото-
рое является выполнением бое-
вой задачи. Оно осуществляется 
непрерывно, круглосуточно как в 
мирное, так и в военное время.

По результатам подготовки в 
2019 учебном году наше соедине-
ние традиционно заняло первое 
место среди соединений 1-й ар-
мии ПВО-ПРО (ОсН). При экс-

плуатации средств системы обе-
спечена безаварийность, не до-
пущено нарушений боевой готов-
ности средств системы. Выполнен 
весь комплекс работ по проведе-
нию технического обслуживания 
и поддержанию средств системы 
в исправном состоянии. Правиль-
ность функционирования всей 
системы проверяется несколько 
раз в сутки путём контроля функ-
ционирования средств различно-
го уровня.

В 2019 году с боевыми расчё-

тами соединения проведено бо-
лее 600 учебных тренировок по 
обнаружению пусков условных 
баллистических ракет, их сопро-
вождению, измерению координат, 
анализу состава сложных целей, 
наведению противоракет с по-
следующим анализом результа-
тов функционирования средств и 
действий личного состава.

В интересах оценки боевой го-
товности  средств системы ПРО и 
информационного обеспечения 
системы контроля космического 
пространства боевые расчёты сое-
динения выполнили контрольные 
проводки свыше 300 космических 
объектов, из которых более 60 яв-
лялись особо важными.

В интересах системы пре-
дупреждения о ракетном нападе-
нии средства системы ПРО обна-
ружили 17 пусков баллистических 
ракет и ракет космического на-
значения, выполненных с россий-
ских космодромов, полигонов, а 
также из морских акваторий.

С привлечением боевых расчё-
тов воинских частей соединения 
были проведены успешные пуски 
новых противоракет на полигоне 
Сары-Шаган. Всё это свидетель-
ствует о том, что личный состав 
соединения способен выполнить 
поставленные задачи, а средства 
системы содержатся в установлен-
ной степени готовности.

– Как осуществляется подго-
товка военнослужащих, проходя-
щих службу в соединении?

– Обслуживание и поддержа-
ние системы в постоянной боевой 
готовности – это труд личного 
состава соединения и требует от 
командного, оперативного и ин-
женерно-технического состава 
высокой квалификации. 

Комплектование соединения 
военными кадрами с высшей 
оперативно-тактической, полной 
и средней военно-специальной 
подготовкой осуществляют свы-
ше десяти военно-учебных заве-
дений и военных учебных цен-
тров при гражданских высших 
учебных заведениях, осущест-
вляющих подготовку специали-
стов противоракетной обороны и 
малочисленных специальностей, 
таких как специалисты тыла, за-
щиты государственной связи, 
связи и другие.

Основные из них – ВКА име-
ни А.Ф. Можайского (Санкт-
Петербург), ВА ВКО имени Мар-
шала Советского Союза Г.К. Жу-
кова (Тверь) и МГТУ имени 
Н.Э. Баумана (Москва). В минув-
шем году в соединение прибыли 
72 выпускника.

– Насколько технологические 
решения, заложенные при создании 
системы ПРО, соответствуют со-
временным условиям?

– С момента принятия систе-
мы ПРО в эксплуатацию и по-
становки её на боевое дежурство 
прошло 24 года. Конструкторские 
решения, заложенные в систему 
при её создании, намного опере-
дили своё время, это и позволяет 
в настоящее время успешно рас-
ширять спектр решаемых задач и 
адекватно реагировать на появле-
ние перспективных средств воз-
душно-космического нападения 
противника.

Отмечу, что десятилетия ре-
альной эксплуатации системы по-
зволили приобрести бесценный 
опыт, который помогает решать 
задачи по совершенствованию 
технических средств системы и 
способов её применения. За время 
эксплуатации системы была про-
ведена большая работа, в ходе ко-
торой выполнено несколько эта-
пов модернизации средств. В на-
стоящее время проводятся работы 
по глубокой модернизации всей 
системы ПРО без её снятия с бое-
вого дежурства. Происходит пере-
ход на современную элементную 
базу, вводятся в эксплуатацию 
высокопроизводительные специ-
ализированные электронно-вы-
числительные средства. 

Успешно ведутся работы по от-
работке перспективных противо-
ракет. Это позволит в ближайшее 
время расширить боевые возмож-
ности и улучшить характеристики 
новой системы  ПРО.

Могу со всей ответственно-
стью заявить, что система ПРО 
надёжно функционирует и успеш-
но модернизируется. 
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Станция «Дон-2Н» обладает высокой 
мощностью излучаемого сигнала, высокой 
помехозащищённостью, многократным 
резервированием аппаратуры и оборудования

Ежегодно боевые расчёты соединения 
принимают участие в стратегических 
командно-штабных учениях, проводимых 
под руководством Президента Российской 
Федерации

Генерал-майор Сергей ГРАБЧУК.

РЛС «Дон-2Н».

Специалисты соединения обеспечивают постоянную боевую готовность системы ПРО.

ФО
ТО

 А
ЛЕ

КС
ЕЯ

 И
ВА

НО
ВА

, Т
РК

 « З
ВЕ

ЗД
А»



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

На полпути от нового аэропорта 
Ростова-на-Дону, названного в 
честь атамана Донского казачье-
го войска Матвея Ивановича Пла-
това, до самой столицы Южного 
федерального округа расположился 
небольшой посёлок Рассвет, вхо-
дящий в состав Аксайского района 
Ростовской области. Здесь 21 ян-
варя 2005 года открыл свои двери 
Аксайский Данилы Ефремова ка-
зачий кадетский корпус. За 11 про-
шедших выпусков он дал путёвку во 
взрослую жизнь почти четверти 
тысячи своих питомцев, большин-
ство которых продолжили обуче-
ние в вузах Министерства обороны, 
пополнив затем строй офицеров 
Российской армии. О сегодняшнем 
дне учебного заведения и планах на 
будущее нашему корреспонденту 
рассказал начальник корпуса гене-
рал-майор запаса Виктор Нико-
лаевич ТАМАХИН, возглавляющий 
учреждение с 2018 года. 

– Виктор Николаевич, рас-
скажите о роли и месте кадетского 
корпуса в системе довузовского об-
разования военного ведомства. Ка-
кова история его создания?

– История показывает, что 
воспитание и обучение подраста-
ющего поколения – это определя-
ющий элемент в деятельности го-
сударства, одна из его важнейших 
функций. От того, как успешно 
она выполняется, зависит его раз-
витие, мощь, положение в мире и 
национальная безопасность. 

Достижением нашей военной 
школы в прошлом стало созда-
ние системы кадетских корпусов. 
На всём протяжении их суще-
ствования выпускников отличали 
мужество, образованность, па-
триотизм, преданность Отече-
ству, чувство офицерской чести, 
взаимовыручка, товарищество 
и высокие деловые качества. На 
современном этапе кадетское об-
разование призвано сохранить 
преемственность и славные тра-
диции, чтобы не только не рас-
терять то, что накапливалось 
столетиями, но и приумножить 
достижения.

Наш корпус был создан 15 
лет назад по инициативе атамана 
войскового казачьего общества 
«Всевеликое Войско Донское» 
Виктора Петровича Водолацкого 
и главы Аксайского района Вита-
лия Ивановича Борзенко.

– Как складывался дальнейший 
путь учебного заведения? 

– С самого начала корпус но-
сит имя первого казачьего гене-
рала – атамана Данилы Ефремо-
ва. Обучение и воспитание кадет 
проходит под девизом «Жизнь 
– Родине, душу – Богу, честь 
– никому!». Учебное заведение 
опирается на традиции и обы-
чаи классического кадетского и 
суворовского образования, глав-
ная цель которого заключается в 
воспитании военной элиты Рос-
сии – патриотов и защитников 
 Отечества, а также сохранении 
исторических и духовных ценно-
стей православного Дона и дон-
ских казаков. 

В феврале 2008 года корпус по-
сетил Президент Российской Фе-
дерации Владимир Владимирович 
Путин. После этого было принято 
решение о строительстве нового 
спального корпуса со спортив-
ным и актовым залами вместе с 
галерейным переходом в учебный 
корпус. Спустя четыре года новый 
спальный корпус принял первых 
кадет, что позволило увеличить 
число обучающихся со 100 до 280 
человек. 

В ноябре 2011 года на плацу 
была открыта и освящена Аллея 
Российской Славы, включившая 
в себя бюсты 12 выдающихся пол-
ководцев и военачальников, про-
славивших нашу страну в разные 
исторические периоды. 

– Когда корпус был передан в 
ведение Министерства обороны?

– Это случилось накануне 
празднования 68-й годовщины 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне, в мае 2013 года, ког-
да наши воспитанники впервые 
принимали участие в Параде на 
Красной площади. Аксайские ка-
деты ещё дважды – в 2014 и 2015 
годах – маршировали по брус-
чатке главной площади страны в 
составе парадных расчётов. В на-
стоящее время учебное заведение 
и обучающиеся в нём пользуются 
правами и обязанностями, опре-
делёнными в приказе министра 
обороны Российской Федерации 
от 21 июля 2014 года № 515. Под-
чиняется корпус главнокоманду-
ющему Сухопутными войсками. 

В конце 2014 года был утверж-
дён Устав федерального казённого 
общеобразовательного учрежде-
ния «Аксайский Данилы Ефре-
мова казачий кадетский корпус» 

Министерства обороны Россий-
ской Федерации. 

Незадолго до этого на терри-
тории корпуса открылся сквер 
науки и поэзии, установлены па-
мятник Сергию Радонежскому и 
бюсты великих российских писа-
телей и поэтов. 

Важное событие произошло в 
мае прошлого года – по благосло-
вению митрополита Ростовско-
го и Новочеркасского Меркурия 
завершено строительство часов-
ни Святого благоверного князя 
Александра Невского – небесного 
покровителя корпуса.

– Наступил 2020 год. С каким 
настроем и ожиданиями кадетский 
корпус вступил в новый календар-
ный год?

– Рассчитываем, что имен-
но 2020-й станет для корпуса го-
дом перемен, направленных на 
улучшение учебно-материальной 
базы. Согласно утверждённому 
Министерством обороны «Плану 
мероприятий по строительству в 
2017–2020 гг. объектов довузов-
ских заведений МО РФ» от 30 
октября 2017 года, в корпусе пла-
нируется расширение учебно-ад-
министративной базы и обустрой-
ство инфраструктуры.

В план, в частности, вошли: 
строительство столовой на 300 
мест с чайным залом на 40 мест; 
КПП № 1 с комнатой для посети-
телей; КПП № 2; гараж на шесть 
машино-мест с помещением для 
водителей; возведение спортив-
ного комплекса с бассейном и 
ледовым катком, а также рекон-
струкция имеющегося учебного 
корпуса.  

Все усилия педагогического 
коллектива корпуса, как и обыч-
но, направлены на повышение 
качества обучения воспитанников 
и как следствие – их поступление 
в вузы Министерства обороны.

– Как вы готовитесь к предсто-
ящему летом приёму кадет? Какие 

мероприятия информационного ха-
рактера запланированы в преддве-
рии набора?

– Мы ведём системную ра-
боту по информированию о про-
водимом наборе в Аксайский 
казачий кадетский корпус. Она 
включает в себя распростране-
ние информации о заведении в 
средствах массовой информации 
и сети интернет, посещение с 

агитационными мероприятиями 
школ и других образовательных 
учреждений Ростовской области. 
А 14 марта запланирован день от-
крытых дверей, в ходе которого 
все желающие смогут узнать о 
жизни нашего корпуса и его до-
стижениях.

– Набор всегда проходит после 
выпуска. Воспитанники 11-го клас-
са сконцентрированы на сдаче ЕГЭ. 
Куда поступали кадеты прошлого 
выпуска? 

– По итогам прошлого учеб-
ного года успешно выдержали эк-
замены (для получения аттестата 
о среднем общем образовании) 24 
кадета. Трое из них награждены 
медалью «За отличие». По резуль-
татам прохождения вступитель-
ных испытаний в военные вузы 
поступило почти 70 процентов 
выпускников (16 человек), один 
кадет начал обучение в Рязанском 
гвардейском высшем воздушно-
десантном командном училище 
имени генерала армии В.Ф. Мар-

гелова по программе среднего 
профессионального образования. 

Помимо Рязанского десант-
ного училища, аксайские вы-
пускники стали курсантами вузов 
Сухопутных войск: Михайлов-
ской военной артиллерийской 

академии (Санкт-Петербург) 
– четыре человека, Новосибир-
ского высшего военного команд-
ного училища – два человека, 
Московского высшего общевой-
скового командного училища – 
один человек, Военной академии 
войсковой противовоздушной 

обороны (Смоленск) – два че-
ловека. Кроме того, три кадета 
поступили в Военную академию 
связи (Санкт-Петербург) и двое 
– в Военно-космическую акаде-
мию имени Можайского (Санкт-
Петербург).

– А куда намереваются идти те, 
кто покинет стены учебного заведе-
ния этим летом?

– Отмечу, что в корпусе ве-

дётся всесторонняя подготовка 
будущих выпускников. С кадета-
ми работают как в группах, так и 
индивидуально. Анализ выбора 
предметов ЕГЭ позволяет гово-
рить о том, что наиболее востре-
бованными становятся экзамены 

по обществознанию, физике, ма-
тематике (профиль), необходи-
мыми при поступлении в вузы 
Минобороны России. 

В планах у будущих абитуриен-
тов 2020 года – Михайловская во-
енная артиллерийская академия, 
Московское высшее общевойско-
вое командное училище, Казан-
ское высшее танковое командное 
училище, Военно-космическая 
академия, Военная академия 

связи, Военно-медицинская ака-
демия, Военный университет, а 
также Краснодарское высшее во-
енное авиационное училище лёт-
чиков. 

– Виктор Николаевич, как идёт 
процесс модернизации и обновле-

ния учебного заведения?
– В корпусе созданы основ-

ные элементы учебно-матери-
альной базы в соответствии с са-
нитарно-эпидемиологическими 
требованиями к общеобразова-
тельным учреждениям. Учебно-
лабораторная база включает 17 

учебных кабинетов основного 
образования, из них шесть ком-
пьютерных классов и три класса 
дополнительного образования. 
Все классы оснащены техниче-
скими средствами обучения, обо-
рудованием и наглядными посо-
биями. Корпус подключён к сети 
интернет, имеется собственная 
локальная сеть, что обеспечивает 
эффективность обучения и воспи-

тания вместе с организацией до-
суга обучающихся. Для внеуроч-
ной деятельности кадет имеются 
интерактивный тир, фотостудия, 
классы робототехники и автодела. 
На территории корпуса находятся 
спортивный и тренажёрный залы, 

футбольное поле с искусственным 
покрытием, оборудованный стро-
евой плац. В течение прошлого 
года оборудованы новые объекты: 
площадка для игры в городошный 
спорт и волейбол; прыжковая яма, 
площадка для метания гранат. Для 
проведения практических поле-
вых занятий по военной подго-
товке используется полевая учеб-
но-материальная база отдельной 
бригады специального назначе-

ния, дислоцированной в регионе. 
– Аксайский казачий кадет-

ский корпус – единственный среди 
довузовских учреждений военно-
го ведомства, в названии которого 
присутствует слово «казачий». Рас-
скажите об уникальных традициях 
воспитания в учебном заведении.

– Новочеркасск, расположен-
ный неподалёку, – город особый 
– столица Донского казачества. 
Всё располагает здесь к тому, что-
бы стать истинными патриота-
ми своей страны и настоящими 
казаками. Мы делаем всё, чтобы 
в лучших традициях казачьего 
обучения воспитать подрастаю-
щее поколение, сформировать 
правильные установки служения 
своему Отечеству. Воспитанники 
корпуса участвуют во многих ме-
роприятиях, связанных с казаче-
ством и освобождением донской 
земли от немецко-фашистских 
захватчиков. Кадеты ежегодно в 
праздник Покрова Пресвятой Бо-
городицы принимают участие в 
губернаторском смотре казачьих 
войск и подразделений в столи-
це Всевеликого  войска Донско-
го в Новочеркасске. Кроме это-
го, проводятся выпуски боевых 
листков и стенгазет, спортивные 
состязания, встречи с ветерана-
ми, участниками и очевидцами 
тех исторических и зачастую тра-
гических для нашей страны со-
бытий.

В ходе краеведческой работы в 
нашем регионе руками воспитан-
ников на территории кадетского 
корпуса воссоздан макет казачье-
го куреня, с предметами быта и 
отображением образа жизни каза-
ков. Функционирует образование 
музейного типа «Музей казаче-
ства», в котором собраны различ-
ные экспозиции.

В рамках военно-патриотиче-
ской работы кадеты корпуса регу-
лярно посещают Военно-истори-
ческий музей Южного военного 
округа, музей военно-историче-
ского комплекса (г. Аксай), Ново-
черкасский музей истории дон-
ского казачества, новочеркасский 
Вознесенский войсковой кафе-
дральный собор.

Организовано тесное взаимо-
действие с различными творче-
скими казачьими коллективами, 
которые в рамках военно-патри-
отической работы регулярно вы-
ступают перед воспитанниками.

В ходе подготовки к участию в 
конкурсе «Кадетский взгляд» вос-
питанниками корпуса был снят 
и представлен на конкурс худо-
жественный ролик «Две столицы 

донского казачества» – об исто-
рии станицы Старочеркасской и 
города Новочеркасска.

У нас создан хореографиче-
ский ансамбль, в репертуар кото-
рого входит исполнение казачьих 
танцев. Также в корпусе работает 
кружок фланкировки, где воспи-
танники учатся владению оружи-
ем казаков.

– Каковы достижения воспи-
танников в образовательной сфере, 
научной, культурной, спортивной?

– Обновлённая программа 
«Одарённые дети» функциони-
рует в корпусе третий год. В ре-
зультате этой многоплановой ра-
боты ежегодно растёт количество 
победителей и призёров среди 
кадет, принимающих участие в 
региональных, всероссийских и 
международных (дистанцион-
ных) конкурсах. Уже в 2018/2019 

учебном году наблюдалось улуч-
шение результатов участия кадет 
во всеармейских олимпиадах по 
сравнению с предыдущими года-
ми. Наши кадеты успешно при-
нимали участие во Всеармейском 
фестивале «Кадетский взгляд». 
Дипломом «Лучшая операторская 
работа» был награждён докумен-
тальный фильм «Художник, ри-
сующий войну...». На XI Всерос-
сийском фестивале творчества 
кадет «Юные таланты Отчизны» 
представленный документальный 
фильм «Я ангелом летал!» стал по-
бедителем.

Международная образова-
тельная акция «Географический 
диктант», молодёжная науч-
но-техническая конференция 
«Юный робототехник», Между-
народный фестиваль инноваци-
онных и научных идей «Старт в 
науку», Всероссийский дистан-
ционный конкурс по математике 
«Звездочёт», областной конкурс 
детского творчества «Как у нас 
на Тихом Дону» – это только не-
большой перечень мероприятий, 
в которых принимали участие 
наши кадеты, становившиеся 
победителями, призёрами и ди-
пломантами.

В I полугодии нынешнего 
учебного года за участие в науч-
но-практической конференции 
среди довузовских учреждений 
Мин обороны РФ «III Арктиче-
ские Нахимовские чтения (дис-
танционные), посвящённые 
320-летию со дня рождения С.И. 
Челюскина» кадет Юрий Юрко-
вецкий получил диплом II сте-
пени. Итогом участия на муни-
ципальном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников – 2019 
стали четыре диплома призёров 
II степени (английский язык – 
два; ОБЖ – один; физическая 
культура – один). 

– Каков уровень взаимодей-
ствия кадет и преподавателей с 
различными военными и граждан-
скими организациями города и ре-
гиона? 

– Администрацией корпу-
са установлена тесная связь с 
командованием близлежащих 
воинских частей. Кадеты по-
стоянно посещают их в дни про-
ведения открытых дверей, дни 
образования частей и в рамках 
программы военно-патриотиче-
ского воспитания. В рамках про-
ведения мероприятий Всерос-
сийского детско-юношеского 
военно-патриотического обще-
ственного движения «Юнармия» 
во взаимодействии с командова-
нием воинских частей проходят 
летние лагеря и смены. Воен-
нослужащие регулярно пригла-
шаются в корпус для проведения 
всеармейских мероприятий, та-
ких как «Географический дик-
тант», и памятных торжествен-
ных событий.

Администрацией корпуса на-
лажено тесное взаимодействие с 
администрацией и военным ко-
миссаром Аксайского района, с 
администрацией Рассветовского 
сельского поселения и школами 
п. Рассвет, а также с казачеством 
Аксайского района. 

– 2020 год – особенный для 
нашей страны. Как корпус гото-
вится к празднованию 75-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне?

– Большая часть мероприя-
тий 3-й и 4-й учебных четвертей 
учебного года будет посвящена 
этой великой дате. Намечено 
проведение уроков мужества, 
классных часов, открытых уро-
ков, памятных акций (возло-
жение цветов и венков к па-
мятникам советским воинам, 
посещение ветеранов и органи-
зация адресной помощи им).

Кадеты примут участие во 
всероссийских акциях «Покло-
нимся великим тем годам» в 
Ростове-на-Дону и  «Бессмерт-
ный полк», военных парадах в 
столице области, а также в Аксае 
и Рассвете. Запланировано уча-
стие в митинге и концерте худо-
жественной самодеятельности, 
посвящённом празднованию 
75-летия Победы в Великой От-
ечественной войне.

Фото из архива корпуса
п. Рассвет, Ростовская область
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Аксайский Данилы Ефремова казачий кадетский корпус отметил 15-летие со дня создания

Генерал-майор запаса 
Виктор ТАМАХИН.

Усилия педагогического коллектива направлены на повышение качества 
обучения и, как следствие, поступление кадет в вузы Министерства 
обороны

Клятва кадета.

Воспитанники корпуса участвуют во многих мероприятиях, связанных 
с казачеством и освобождением донской земли от немецко-фашистских 
захватчиков

На внутреннем этапе Всеармейской олимпиады по предметам обучения.



Юрий БОРОДИН 

Успехи в подготовке призывного 
контингента, активная спортив-
ная и военно-патриотическая рабо-
та, постоянное совершенствование 
учебно-материальной базы и учеб-
ных программ – всё это помогло 
волжанам утвердиться на лидиру-
ющих позициях среди предоставля-
ющих профессиональное образование 
учреждений Добровольного обще-
ства содействия армии, авиации и 
флоту.

ПЕРВАЯ В СТРАНЕ

На итоговом V отчётно-вы-
борном съезде ДОСААФ России 
был отмечен серьёзный вклад ор-
ганизации в обороноспособность 
страны. Первый заместитель ми-
нистра обороны Руслан Цаликов 
подчеркнул, что ДОСААФ России 
– уникальная структура в систе-
ме госорганов страны, которой в 
дальнейшем по силам решать са-
мые сложные задачи. Впрочем, ре-
шение этих задач демонстрируется 
уже сегодня. И не на словах, а на 
деле. И один из примеров – дея-
тельность Волжской автомобиль-
ной школы. 

Волжская автошкола, которую 
с 2012 года возглавляет ветеран 
инженерных войск подполковник 
в отставке Николай Флора, дав-
но уже славится на весь регион. В 
течение без малого 10 лет подряд 
она удерживает первую строчку в 
Волгоградской области среди про-
фессиональных образовательных 
учреждений ДОСААФ России. Но 
чтобы вот так – на всю Россию – 
такого прежде не было. Победа 
волжан показала, что подчинён-
ные Николая Флоры хотят и могут 
держать марку. 

В 2019 году профессиональ-
ное образовательное учрежде-
ние «Волжская автомобильная 
школа регионального отделения 
 ДОСААФ России Волгоградской 
области» была названа лучшей 
в стране и отмечена адресным 
шильдиком и памятным кубком. 
Подобных побед не вспомнят не 
только в названном регионе, но 
и в других субъектах. Ведь чтобы 
достичь таких вершин, необходи-
мо быть впереди по всем статьям. 
Иными словами, на высоте долж-
ны быть все направления уставной 
деятельности. Ну и конечно же, 
учебно-материальная база школы 
должна быть образцово-показа-
тельной. 

Притом у Волжской авто-
школы богатая биография. В де-
кабре 1952 года в рабочем посёлке 
Средняя Ахтуба был создан авто-
мотоклуб, который двумя годами 
позже переименовали в Волжский 
автомотоклуб ДОСААФ, а ещё 
через год перевели в город Волж-
ский. Там организация приступила 
к подготовке технических специ-
алистов не только для народного 
хозяйства, но и допризывной мо-
лодёжи для службы в Вооружён-
ных Силах СССР. 

Позже автомотоклуб был пре-
образован в автошколу. За это вре-
мя Волжское «представительство» 
ДОСААФ России пережило много 
преобразований и переименова-
ний. Но все эти годы продолжало 
достойно выполнять поставлен-
ные перед ним задачи. В стенах 
школы прошли подготовку и полу-
чили удостоверения специалистов 
более 100 тысяч человек.

СОХРАНИЛИ И 
ПРИУМНОЖИЛИ

Основная проблема ряда струк-
турных подразделений ДОСААФ – 
неразвитая учебно-материальная 
база. В Волжском не только суме-
ли сохранить, но и приумножили 
свои «владения». В распоряжении 
автомобильной школы – трёх-
этажное здание для лабораторно-
практических занятий и несколько 
гектаров земли, на которых распо-
ложились трасса и площадки для 
отработки первоначальных навы-
ков вождения, гаражи, подсобные 
помещения.

За последние годы учебно-ма-
териальная база автошколы замет-
но усовершенствовалась. Сегодня 
в учебном корпусе располагаются 

кабинеты первой помощи, зако-
нодательства в сфере дорожного 
движения, основ и техническо-
го обслуживания транспортных 
средств, устройства и основ экс-
плуатации автомобильной техни-
ки. И это не просто помещения 
со столами и стульями, а полно-
ценные учебные аудитории с ра-
бочими местами и комплексными 

стендами по тематике узлов и агре-
гатов.

В подготовке специалистов 
полномасштабно используются 
интерактивные доски, мультиме-
дийные системы, механические и 

компьютерные тренажёры.
И всё же основные активы 

автошколы – это умелые настав-
ники. Теоретические знания и 
практические навыки обучаемые 

приобретают под руководством 
опытных преподавателей и масте-
ров производственного обучения. 
Среди тех, кто готовит пополнение 
для Российской армии, ветераны 
ДОСААФ Иван Орешкин, Юрий 
Жабунин, Александр Шевцов, 
Константин Голиков и Олег Ще-
пин. У многих из них за плечами 
по 25–30 лет работы в автошколе.

Под стать ветеранам и моло-
дое пополнение: Филипп Жай-
воронко, Иван Малуев, Алексей 
Королёв, Юрий Тримайлов, Юлия 
Орлова. Многое для содержания 
военной техники в исправности 

делает начальник гаража Виктор 
Кубарев. Они прекрасно осознают, 
насколько важным и нужным для 
страны делом заняты.

ПОДАРОК КОМАНДИРУ 
ОТ ДОСААФ

Особый подарок военкома-
та командиру любого войскового 
или флотского подразделения – 
это новобранец, имеющий воен-
но-учётную специальность. Под-
готовить и обучить его в должной 
степени на сегодняшний день 
может лишь оборонное общество. 
В Волжской автошколе ДОСААФ 
России налажена подготовка сра-
зу по нескольким военно-учётным 
специальностям. Это водители ка-
тегории C, D и E, а также топливо-
маслозаправочных средств.

Ещё одно важное направле-
ние работы – продолжающая-
ся уже не первый год в войсках 

Южного военного округа специ-
альная программа «Водитель». 
По ней обучаются военнослужа-
щие, выразившие желание по-
лучить водительскую специаль-
ность во время службы в рядах 
Российской армии. Этот проект 
позволяет восполнить дефицит 
востребованных в войсках воин-
ских специальностей. В первую 
очередь, водителей категории С 
– специалистов для управления 
грузовым транспортом, в том 
числе с прицепом. Для успеш-
ного выполнения этой задачи 
командиры воинских частей и 

соединений ЮВО тесно взаимо-
действуют с региональными от-
делениями ДОСААФ России.

УЧИТЬ И ВОСПИТЫВАТЬ

На состоявшемся в Мо-
скве отчётно-выборном съезде
ДОСААФ была затронута ещё 
одна серьёзная тема – необходи-
мость более широкой и углублён-
ной работы по военно-патриоти-
ческому воспитанию молодёжи 
в современных условиях. Как 
отметил заместитель министра 
обороны России – начальник 
Главного военно-политического 
управления ВС РФ генерал-пол-
ковник Андрей Картаполов, не-
обходимо заниматься не столько 
подготовкой к военной службе, а 
в большей степени подготовкой 
граждан к защите Отечества в ши-
роком смысле этого слова. 

Что ж, в Волжском, как и в 

целом в Волгоградской области, 
воспитательному аспекту всег-
да уделяли первостепенное вни-
мание. Достаточно сказать, что 
начальник автошколы Николай 
Флора в прошлом офицер-воспи-
татель Межвидового региональ-
ного учебного центра. Кто, как 
не он, остро осознаёт, насколько 
важно морально-политическое и 
психологическое состояние лю-
бого военнослужащего. 

Волжское местное отделение 
ДОСААФ (Николай Иванович 
является одновременно и членом 
штаба «Юнармии») шефствует над 
целым рядом общеобразователь-
ных учреждений кадетского про-
филя, где созданы юнармейские 
классы, военно-патриотические 
клубы и музеи. У каждого из них 
своя направленность: в школе № 9 
имени Ю.П. Харламова работает 
отряд юных инспекторов движе-
ния и дружина юных пожарных, 
в 18-й школе имени Героя Со-
ветского Союза Д.М. Карбышева 
– отряд «Юные карбышевцы», в 
школах № 15 и 28 созданы юнар-
мейские классы, в 35-й школе 
имени В.П. Дубны – полицейские 
классы… Список этот далеко не 
полный. 

Что очень важно: для мастеров 
своего дела работа с подрастаю-
щим поколением патриотов не 
какая-то абстрактная формаль-
ность. Сотрудники автошколы ак-
тивно вовлечены в тематические 
занятия и события с участием 
юнармейцев. Так, в школе № 24 
организован кружок по автоделу, 
открыт миниавтодром для прак-
тических занятий. В школе № 9 
и кадетской школе оборудованы 
кабинеты для занятий с юнар-
мейцами по водительской и пара-
шютной подготовке, стрелковому 
делу, основам РХБ защиты, изуче-
нию военной истории России.

Движение «Юнармия» за счёт 
волжских подростков увеличи-
лось более чем на 300 активистов. 
Многие ребята и девчата занима-
ются в клубах, секциях и кружках. 
Школа активно сотрудничает с 
клубом «Юный ястреб». Его вос-
питанники проходят парашютную 
подготовку и знакомятся с ню-
ансами службы в Воздушно-де-
сантных войсках. При автошколе 
работают три военно-патриотиче-
ских клуба: «Федерация казачьего 
рукопашного боя», «Громада» и 
«Витязь». Все они входят в ассо-
циацию военно-патриотических 
клубов ДОСААФ России и поль-
зуются популярностью среди мо-
лодёжи.

Также в автошколе ведутся 
занятия по автомобильному, мо-
тоциклетному, автомодельному и 
радиоспорту, картингу, робототех-
нике, стрельбе из пневматической 
винтовки. 

Волжский, Волгоградская область
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Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 3 000 873 259,64 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространённы-
ми способами оплаты с помощью элект ронных он-
лайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.

  
Волжская автомобильная школа признана лучшим учреждением профессионального 
образования ДОСААФ России

За годы существования Волжской автошколы 
ДОСААФ здесь прошли подготовку и получили 
удостоверения специалистов более 100 тысяч 
человек

Багаж знаний и навыков в автоделе пригодится в армейской службе.
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20 января в ноль часов по местному 
времени на новосибирском аэродроме 
Толмачёво совершил посадку воен-
но-транспортный самолёт Ил-76 
с главной иконой Сухопутных войск 
– образом Святого Благоверного Ве-
ликого князя Александра Невского. В 
сопровождении военной автоинспек-
ции и отделения военной полиции 
икону доставили в Вознесенский ка-
федральный собор – главный право-
славный храм Новосибирска, где в её 
честь уже на следующий день состо-
ялся торжественный молебен.

За день до этого, на Крещение 
Господне, многие православные 
военнослужащие соединений, ча-
стей и подразделений 41-й Крас-
нознамённой общевойсковой 
армии, 14-й армии Военно-воз-
душных сил и противовоздушной 
обороны (ВВС и ПВО), Глуховской 
дивизии РВСН, сибирского соеди-
нения специального назначения и 
Новосибирского ВВКУ окунулись 
в крещенские купели. Получив 
божественную благодать, заряд бо-
дрости и энергии, многие воины 
21 января прибыли в Вознесенский 
кафедральный собор, чтобы по-
клониться образу Святого Благо-
верного Великого князя Алексан-
дра Невского.

В честь прибытия иконы в Но-
восибирск в соборе прошёл тор-
жественный молебен. Вместе с не-
сколькими священниками Ново-
сибирской митрополии его провёл 
настоятель собора во имя Святого 
Благоверного князя Александра 
Невского протоиерей Александр 
Новопашин. Перед началом бого-
служения он поздравил всех при-

сутствующих в кафедральном со-
боре с привнесением в пределы но-
восибирской митрополии главной 
иконы Сухопутных войск – образа 
Святого Благоверного Великого 
князя Александра Невского.

Обращаясь к военнослужащим, 
членам их семей и прихожанам со-
бора, настоятель отметил, что свя-
той благоверный великий князь 
Александр Невский является не 
только покровителем Сухопутных 
войск, русского воинства, но и по-

кровителем города Новосибирска, 
так как первый православный ка-
менный храм в столице Сибири 
был построен в честь святого Алек-
сандра Невского. И сейчас там на-
ходится не только икона святого 
Александра Невского, но и его свя-
тые мощи.

Старший офицер штаба 41-й 
общевойсковой армии майор Дми-

трий Шабардин рассказал корре-
спонденту «Красной звезды», что 
встреча главной иконы Сухопут-
ных войск для военнослужащих 
объединения – событие особое: 
«Образ Святого Благоверного Ве-
ликого князя Александра Невского 
даёт духовную силу для дальней-
шей службы, помогает нам в свер-
шении ратных дел на благо Отече-
ства».

23 января главная икона Су-
хопутных войск – образ Свято-

го Благоверного Великого князя 
Александра Невского будет пере-
везена для поклонения и молитв 
в Новосибирское высшее военное 
командное училище. После не-
скольких дней пребывания в За-
падной Сибири святой образ будет 
доставлен в Челябинск. 

Новосибирск

   
    

Образ Святого Благоверного Великого князя Александра 
Невского особо почитаем в Новосибирске

В Вознесенском кафедральном соборе Новосибирска проходит молебен 
в честь святого благоверного великого князя Александра Невского. 
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Святой благоверный великий князь Александр Невский является не 
только покровителем Сухопутных войск, русского воинства, но и 
покровителем города Новосибирска
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В завершившемся году с точки зре-
ния международной безопасности 
Ближний Восток продолжал оста-
ваться наиболее проблемным регио-
ном мира. Это подтвердили первые 
январские дни 2020 года: 3 января 
около международного аэропорта 
Багдада в результате удара с воз-
духа был убит иранский военачаль-
ник генерал Касем Сулеймани. Сво-
ими оценками ситуации в регионе с 
«Красной звездой» поделились рос-
сийские арабисты Виктор Надеин-
Раевский и Александр Фролов. 

Виктор Надеин-Раевский:
– Начну с позитивного. Самым 

позитивным явлением в минув-
шем году, несомненно, стала ак-
тивизация астанинского процесса 
по налаживанию мирной жизни в 
Сирии. В рамках этого формата – 
Россия – Турция – Иран – удалось 
найти компромиссы при начале 
на севере Сирии третьей турецкой 
операции, названной «Источник 
мира». 

Россия показала себя стороной 
слова, в то время как американцы 
бросили своих союзников-курдов 
на произвол судьбы и передисло-
цировали свой контингент на не-
фтяные месторождения на востоке 
Сирии. России же удалось дого-
вориться как с властями САР, так 
и с курдами из «Демократических 
сил Сирии», убедить их вывести 
свои подразделения из объявлен-
ной Турцией «зоны безопасности». 
Более того, Дамаск обещал не рас-
пускать курдские советы – органы 
самоуправления в курдских «кан-
тонах».

Но на фоне всего этого ре-
льефно обозначились другие узлы 
противоречий, не находящие пока 
своего решения и, таким образом, 
перетекающие в наступивший 
2020-й. 

В центре внимания оставался 
и отказ США от иранской ядерной 
сделки, что вызвало дальнейшее 
обострение американо-иранских 
отношений. В середине мая у бе-
регов ОАЭ были атакованы сразу 
четыре судна, включая два сау-

довских танкера. Месяц спустя 
атаке подверглись два танкера – 
норвежский и японский. В напа-
дении обвинили Иран, не предъ-
явив убедительных доказательств. 
А вскоре в Ормузском проливе 
американский корабль сбил при-
близившийся к нему иранский 
беспилотник. Повод появился, и 
американцы для защиты «свободы 
судоходства» начали собирать коа-
лицию, причём не только из стран 
Ближнего Востока. 

Саудовская Аравия вдруг осоз-
нала уязвимость своей дорогосто-
ящей системы ПВО. В сентябре 

ударам неопознанных беспилотни-
ков и крылатых ракет подверглись 
важнейшие объекты нефтяной 
промышленности – заводы Абкайк 
и Хурайс, на которых готовится к 
экспорту почти вся добываемая 

в стране нефть. В результате про-
изводство нефти в королевстве на 
время сократилось вдвое.

В 2019 году Турция с её внеш-
ней политикой оставалась наибо-

лее обсуждаемой страной Ближ-
него Востока. Давление на это 
государство со стороны США как 
по поводу её действий в Сирии, так 
и в связи с расширением сотрудни-
чества с Россией в экономической 
и военно-политиче-
ской сферах достиг-
ло небывалого раз-
маха. Однако, 
несмотря на 
этот нажим, 
в в е д ё н н ы е 
т о р г о в ы е 
с а н к ц и и , 
з а м о р а -

живание участия Турции в произ-
водстве истребителей F-35, лидер 
этой страны упорно отстаивал своё 
право приобрести российские си-
стемы ПВО С-400, и эти поставки 
начались. 

В случае если американские 
угрозы начнут реализовываться, 
турки пригрозили закрыть для аме-
риканцев военно-воздушную базу 
Инджирлик – самую крупную базу 

США в регионе и некоторые дру-
гие объекты. Её потеря стала бы 
для Пентагона серьёзным страте-
гическим уроном. 

Многие проблемы Ближнево-
сточного региона осложняются 
из-за позиции внешних игроков, 
имеющих там свои специфиче-
ские интересы. Это, кстати, ха-
рактерно и для соседнего конти-
нента – Африки. Я прежде всего 
имею в виду нынешнюю ситуацию 
в Ливии. Хотелось, чтобы миро-
вые державы в наступившем году 

смогли более рационально уча-
ствовать в реше-

нии проблем Ближнего Востока, 
понижая существующий там гра-
дус напряжённости. 

Александр Фролов:
– Приходится констатировать, 

что в наступившем году ситуация 
на Ближнем Востоке будет про-
должать оставаться сложной, а воз-
можно, даже станет и ещё более 
драматичной. Убедительным дока-
зательством того служит тот факт, 
что уже в первые дни года регион 
был поставлен на грань большой 
войны.

Причиной тому стало резкое 
обострение американо-иранских 
отношений, последовавшее после 
убийства генерала Сулеймани, ра-

кетных обстрелов и уничтожения 
самолёта украинских авиалиний. 
Сторонам чудом, скажем так, уда-
лось избежать широкомасштабного 
военного противостояния. Однако 
очаг напряжённости сохраняется 
и не просто тлеет, а вовсю искрит, 
создавая опасность, что любая слу-
чайность или неосторожный шаг 
одной из сторон приведут к разду-
ванию пламени войны в регионе. 

Не исключено, что масла в 
огонь подольёт нарастающая борь-
ба между Вашингтоном и Тегера-
ном за преобладающее влияние в 
Ираке. Дело в том, что США, втор-
гнувшись в эту страну в своё время 
и переформатировав там власть с 
суннитской на шиитскую по прин-
ципу правления большинства, тем 

самым вздобрили почву для уси-
ления в Ираке иранского влияния. 
Это привело к росту антиамери-
канских настроений, требованию 
парламента вывести вооружённые 
силы США из страны.

Однако США, для которых 
Ирак является важнейшим плац-
дармом в регионе и которые вло-
жили только в военную кампанию, 
согласно оценочным данным, бо-
лее 2 трлн долларов, построили там 
базы и опорные пункты, не намере-
ны сокращать своё военное присут-
ствие. А оно будет провоцировать 
обострение обстановки в Ираке, 
которое, в свою очередь, не может 
не отозваться эхом во всём регионе. 
И в первую очередь опалить пла-
менем новой военной эскалации 
Израиль и Саудовскую Аравию, 
верных американских союзников. 
Крупнейшая аравийская монархия 
фактически уже несколько лет на-
ходится в опосредованном проти-
востоянии с Тегераном в Йемене, 
где хоуситы наносят болезненные 
удары по саудитам и их союзникам.

Кроме того, любой хаос может 
активизировать спящие ячейки 
ИГИЛ (запрещена в РФ), другие 
радикальные суннитские и шиит-
ские группировки, что обернётся 
дополнительной дестабилизацией 
на Ближнем Востоке, в том числе 
может негативно сказаться на тех 
политических тенденциях, кото-
рые обозначились в регионе. Речь 
идёт не только о Сирии, но и о Ли-
вии, где вооружённое противостоя-
ние длится аж с 2011 года. 

Очевидно, что без привлечения 
к процессу примирения всех за-
интересованных внешних игроков 
вопрос в Ливии не решить. Кон-
ференция в Германии стала шагом 
в этом направлении. У Ливии по-
является шанс на мирную жизнь, 

если, конечно, вновь не возобла-
дают узкокорыстные интересы той 
или иной стороны.

Подчеркну, что переговоры о 
ливийском урегулировании, про-
шедшие в этом январе в Москве, 
стали свидетельством возвраще-
ния России на Ближний Восток в 
качестве важнейшего игрока. Со-
четанием дипломатии и военной 
силы наша страна смогла завоевать 
доверие самых разных сил в реги-
оне, став востребованной всеми. 
Это доверие она намерена, судя по 
всему, упрочивать в наступившем 
году для стабилизации ситуации на 
Ближнем Востоке. 
_______________

НАДЕИН-РАЕВСКИЙ Виктор Ана-
тольевич, директор Института 
политических и социальных проблем 
Черноморско-Каспийского региона.

ФРОЛОВ Александр Владимирович, 
ведущий научный сотрудник Инсти-
тута мировой экономики и между-
народных отношений РАН, доктор 
политических наук.

  –   
Ситуация осложняется из-за позиции внешних игроков, имеющих здесь свои специфические интересы

Россия показала себя стороной слова, в то время 
как американцы бросили своих союзников-курдов 
на произвол судьбы

Пентагон, вопреки заявлениям администрации США, сохраняет присутствие в Сирии.

С 1 СТР.

Силами сводного российско-
сирийского подразделения подво-
дных диверсионных сил и средств 
была нейтрализована подводная 
диверсионная группа условных тер-
рористов. Кроме того, в ходе уче-
ний военнослужащие российской 
военной полиции и сирийских под-
разделений отработали охранные и 
контрольно-досмотровые меропри-
ятия.

В порту Тартус, напомним, на-
ходится военно-морская база РФ. 
Соглашение о её размещении в 2017 
году подписали Москва и Дамаск, 
оно рассчитано на 49 лет.

В ИНТЕРЕСАХ СИРИЙЦЕВ

В Сирийской Арабской Ре-
спублике продолжается работа, 
направленная на невоенное раз-
решение конфликта и оказание 
всесторонней помощи сирийским 
гражданам в восстановлении мир-
ной жизни. В начале этой неде-
ли представителями российского 
Центра по примирению враждую-
щих сторон и контролю за переме-
щением беженцев проведены три 
гуманитарные акции. Они были 
организованы в населённых пун-
ктах Эш-Шакрахия (провинция 
Деръа), Мухмар-Буджак (провин-
ция Алеппо) и Шиди (провинция 
Хасеке), в ходе которых нуждаю-
щимся жителям выдано 1050 про-
довольственных наборов общим 
весом 5,09 тонны.

Всего с начала процесса уре-
гулирования сотрудниками рос-
сийского ЦПВС проведено 2339 
гуманитарных акций. Общий вес 
гуманитарного груза составил 
3931,2 тонны. 

Продолжается реализация по-
ложений российско-турецкого ме-
морандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября 2019 года. В 
его рамках проводится патрулиро-
вание северных приграничных рай-
онов САР восточнее реки Евфрат.

На отдалённых точках размеще-
ния российской военной полиции 
продуманно организован и досуг 
военнослужащих. Недавно эстрад-
ная певица Юта (Анна Осипова) 
выступила с концертом на севере 
Сирии. Необычные гастроли ар-
тистки прошли в расположении 
подразделения военной полиции и 
пункта ЦПВС вблизи посёлка Ме-
трас. Они скрасили немногие часы 
отдыха военнослужащих, которые 
ежедневно заняты патрулировани-
ем окрестных населённых пунктов 
и наблюдением за обстановкой в 
приграничной местности. 

«Моя профессия – она такая… 
Если ты можешь поддержать лю-
дей, которые служат здесь, ты про-

сто обязан это сделать, – сказала 
журналистам российская певица. 
– Я получила такое колоссальное 
количество любви от ребят, выпол-
няющих задачи вдали от Родины. 
Это незабываемые эмоции…»

ПРОВОКАЦИИ В ИДЛИБЕ

В Идлибской зоне деэскала-
ции продолжаются провокации и 
обстрелы населённых пунктов и 
позиций правительственных сил 

со стороны незаконных воору-
жённых формирований (НВФ). В 
течение дня 20 января террористи-
ческие группировки предприняли 
два нападения на позиции прави-
тельственных войск: в 14.30 отряд 
НВФ численностью до 50 боевиков 
после массированного обстрела 
с применением РСЗО и при под-
держке 7 вооружённых пикапов в 
районе населённого пункта Джар-
джаназ (восток провинции Ид-

либ) атаковал позиции Сирийской 
арабской армии (САА). Атака была 
отражена и боевики отошли на ис-
ходный рубеж.

В 15.30 боевики численностью 
до 60 человек при поддержке 10 
пикапов в районе посёлка Эт-Тах 
провинции Идлиб атаковали обо-
ронительные позиции САА. Ин-
тенсивным огнём артиллерии атака 
была отбита. За прошедшие сутки, 
сообщили вечером в понедельник 
на брифинге в ЦПВС, боевики со-
вершили 43 обстрела.

19 января с наступлением тём-
ного времени суток российскими 
средствами ПВО авиабазы Хмей-
мим на значительном удалении 
были выявлены три малоразмерные 
воздушные цели (БПЛА), прибли-
жавшиеся к российскому военному 
объекту с северо-восточного на-
правления. Штатными зенитными 
ракетными средствами российской 
авиабазы воздушные цели были 
уничтожены на безопасной дистан-
ции от авиабазы. Пострадавших или 
материального ущерба нет. Авиабаза 
функционирует в плановом режиме.

ПРАВДА 
ОБ ИНЦИДЕНТЕ В ДУМЕ

Инициированная Россией не-
формальная встреча Совета Без-

опасности ООН, посвящённая до-
кладу Организации по запрещению 
химического оружия (ОЗХО) об ин-
циденте в Думе (город-спутник вос-
точнее Дамаска), вызвала большой 
резонанс. Об этом заявил журнали-
стам 20 января по итогам дискуссии 
постпред России при ООН Василий 
Небензя.

На заседание Совета Безопас-
ности по «формуле Арриа» (нефор-
мальная дискуссия, в которой могут 

принять участие не только члены 
Совбеза. – Ред.), сообщил он, был 
вынесен вопрос об инциденте в 
Думе, который произошёл в апреле 
2018 года. Российская сторона вос-
пользовалась тем, что в Нью-Йорк 
прибыл постпред РФ при ОЗХО 
Александр Шульгин, который внёс 
важный вклад в проведение этого 
мероприятия. Приведены новые 
факты, касающиеся этого эпизода.

1 марта 2019 года ОЗХО опу-
бликовала доклад об итогах рассле-
дования инцидента под Дамаском 
7 апреля 2018 года, в котором ут-
верждается, что при атаке исполь-
зовалось «токсическое химическое 
вещество... вероятно, хлор». Ут-
верждалось, что баллоны с хлором 
были сброшены с воздуха. Это по-
зволило некоторым странам За-
пада обвинить в атаке сирийскую 
авиацию. Однако в мае в интернете 
появился новый документ, под ко-
торым стоит имя И. Хендерсона 
– руководителя группы специали-
стов ОЗХО. В нём утверждается, 
что с высокой долей вероятности 
оба цилиндра были размещены на 
месте атаки вручную, а не сбро-
шены с воздуха. Это говорит о по-
становочном характере инцидента, 
такие факты не были включены в 
итоговый доклад международной 
организации.

Силами сводного российско-сирийского подразделения подводных 
диверсионных сил и средств была нейтрализована подводная 
диверсионная группа условных террористов

Спецназ отражает вылазки условных террористов.

США, для которых Ирак является важнейшим 
плацдармом в Ближневосточном регионе, не 
намерены сокращать там своё военное присутствие

  

Великобритания
СОЗДАЁТСЯ КОСМИЧЕСКОЕ КОМАНДОВАНИЕ

К формированию структуры космического 
командования приступило министерство обо-
роны Великобритании. Ожидается, что косми-
ческое командование возглавит вице-маршал 
авиации Харви Смит. В минобороны Велико-
британии пояснили журналистам, что при-
чиной создания космического командования 
стала необходимость единого управления кос-
мическими программами – такими как созда-
ние спутников связи Skynet 6, проект разработ-
ки РЛС обнаружения баллистических ракет и их 
боевых частей, концепция спутниковой систе-
мы глобального позиционирования GNSS, разведывательные спутни-
ки. Первично в штат новой структуры войдут 25 военнослужащих и лиц 
гражданского персонала. 

США
«ГИПЕРБОЛОИД» НА КОРАБЛЯХ

Боевой лазер мощностью 150 киловатт будет установлен на корабль при-
брежной зоны «Литл-Рок». Он будет использоваться для защиты корабля 
типа Freedom от приближающихся летательных аппаратов небольшого раз-
мера. Лазерное оружие сможет поражать и надводные суда малых размеров 
(скоростные катера и т.п.). Ранее такой же комплекс решили установить на 
десантный транспорт-док  корабль «Портленд» (тип San Antonio) и один из 
эсминцев УРО. Эксперты отмечают, что внедрение боевых лазеров затрудня-
ется сравнительно небольшой радиусом их действия; кроме того, они хоро-
шо работают только в условиях прямой видимости и при отсутствии тумана, 
дыма и песчаной пыли. 

1750 БОЕЗАРЯДОВ
В распоряжении США есть 1750 развёрнутых ядерных боезарядов и 2050 

– в резерве, сообщает журнал Bulletin of the Atomic Scientists. С учётом того, 
что демонтажа ожидает примерно 2 тысячи боезарядов, общее число ядер-
ных боеприпасов доходит до 5,8 тысячи. Из 1750 развёрнутых боезарядов 
400 предназначены для межконтинентальных баллистических ракет, около 
900 – для подводных лодок, 300 находятся в США на базах бомбардиров-
щиков, а остальные 150 – на европейских объектах. Американское ядерное 
оружие хранится, как предполагается, в 24 пунктах в 11 штатах США и пяти 
странах НАТО. 

НАТО
ПОД АМЕРИКАНСКИМ КОМАНДОВАНИЕМ

Самое масштабное за 25 лет учение США в Европе Defender 2020 («За-
щитник-2020») с участием 37 тысяч военнослужащих НАТО начнётся 
в марте в 10 странах альянса, центром его проведения станет Германия. 
Часть манёвров будет проходить в непосредственной близости от россий-
ских границ – на территории Польши и стран Прибалтики. Учение при-
звано проверить возможности стран альянса перебрасывать подкрепле-
ния той или иной стране для укрепления её обороны. Ожидается, что 20 
тысяч военнослужащих будут переброшены с территории США. Хотя по-
левая часть учения начнётся в марте, однако фактически оно уже началось 
– идёт планирование предстоящих действий. При этом командные струк-
туры НАТО не играют роли в руководстве учением. Это, сказал представи-
тель альянса, «американское учение под американским командованием». 

Австралия
ОСТАНУТСЯ В ИРАКЕ

Австралия намерена сохранить свое военное присутствие в Ираке по-
сле иранского ракетного удара по американским базам. Об этом заявил 
премьер-министр страны Скотт Моррисон во время пресс-конференции 
в Канберре. Как отметил глава правительства, офицеры и служащие ав-
стралийского контингента в Ираке не будут выведены. «Мы по-прежнему 
привержены продолжению этой важной работы», - заявил премьер-ми-
нистр, отметив, что его правительство сосредоточено на обеспечении ста-
бильности в регионе. Общая численность австралийского контингента на 
Ближнем Востоке составляет 450 офицеров и служащих. Большая часть из 
них - порядка 350 человек - дислоцированы на базе Эт-Таджи под Багда-
дом. Кроме того, в регионе базируется австралийская авиационная опера-
тивная группа, состоящая из экипажей и наземных диспетчеров самолёта 
дальнего радиолокационного обнаружения и управления E-7A Wedgetail и 
многофункционального воздушного танкера KC-30A.

По сообщениям информагентств
Территория порта Тартуса защищена от диверсий.
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В начале ноября 1942 года поло-
жение защитников Сталинграда 
значительно осложнили ещё и не-
благоприятные погодные условия. 
На Волге начинался ледостав. Он 
затруднял доставку боеприпасов и 
других материальных средств на 
правый берег. Однако мужествен-
ные защитники города успешно ре-
шили и эту невероятно сложную за-
дачу. Подготовка к контрнаступле-
нию совпала с празднованием 25-й 
годовщины Великой Октябрьской 
социалистической революции. Это 
придало партийно-политической 
работе ещё больший размах, усили-
ло её воздействие на личный состав. 
5 ноября 1942 года в Бекетовке было 
проведено торжественное засе-
дание Сталинградского городского 
Совета депутатов трудящихся со-
вместно с представителями воин-
ских частей, посвящённое 25-й го-
довщине революции. Это свидетель-
ствовало, что Сталинград стоит и 
будет стоять непокорённым.

Тем временем у Волги про-
должались ожесточённые схватки. 
Противник, вводя в бой последние 
резервы, всё ещё атаковал пози-
ции советских войск. Наши бойцы 
и командиры в канун 25-й годов-
щины октября отбили все атаки 
врага и нанесли ему большой урон. 
7 ноября было уничтожено до 800 
немецких солдат и офицеров.

Примером для защитников 
Сталинграда стали подвиги их 
товарищей по оружию. Знамена-
тельно, что именно 5 ноября 1942 
года Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР за образцовое 
выполнение боевых заданий ко-
мандования на фронте борьбы с 
немецкими захватчиками и прояв-
ленные при этом отвагу и героизм 
звание Героя Советского Союза 
было присвоено гвардии млад-
шему сержанту Петру Осиповичу 
Болото и гвардии политруку Ин-
нокентию Петровичу Герасимову. 
Пётр Болото был первым номером 
расчёта противотанкового ружья в 
подразделении 84-го гвардейско-
го стрелкового полка 33-й гвар-
дейской стрелковой дивизии 62-й 
армии Сталинградского фронта, 
а Иннокентий Герасимов – воен-
ным комиссаром роты противо-
танковых ружей 101-го гвардей-
ского стрелкового полка 35-й 
гвардейской стрелковой дивизии.

…Иннокентий Герасимов ро-
дился 22 декабря 1918 года в посёл-
ке Памяти 13 Борцов Емельянов-
ского района Красноярского края. 
В том же году был взят на воспита-
ние Синицыным Петром Василье-
вичем. В 1935-м Герасимов окон-
чил фабрично-заводскую семилет-
ку в родном посёлке и теперь мог 
продолжить учиться дальше. Этой 
возможностью и воспользовался. 
В сентябре 1935 года Иннокентий 
поступил в Красноярскую школу 
военных техников, которая гото-
вила специалистов и для Красной 
Армии, и для железнодорожного 
транспорта. По окончании этого 
учебного заведения Герасимов по-

лучил специальность техника-ме-
ханика вагонного хозяйства и зва-
ние младшего лейтенанта запаса. 
Во время учёбы в Красноярской 
школе военных техников юноша, 
как свидетельствует характеристи-
ка, работал агитатором в период 
подготовки к проведению выбо-
ров в верховные советы СССР и 
РСФСР.

В марте 1935 года Иннокентий 
вступил в ряды ВЛКСМ. В 1939-м 
Герасимова направили в село Ка-
зачинское, где его избрали секре-
тарём райкома комсомола. Этот 
энергичный, крепкого телосложе-
ния молодой человек сразу заво-
евал авторитет у своих товарищей. 
Много славных дел было на счету 
комсомольцев села Казачинского 
и окрестных населённых пунктов.

Когда началась Великая Отече-
ственная, Иннокентий Герасимов 
в числе других казачинцев-добро-
вольцев ушёл на фронт. Прини-
мать участие в боевых действиях 
начал с августа 1941-го. А уже че-
рез год, к августу 1942-го, гвардии 
политрука Иннокентия Герасимо-
ва все знали как опытного и зака-
лённого в боях военного комисса-
ра роты противотанковых ружей. А 
между тем ему не исполнилось ещё 
и 24 лет. Для подчинённых моло-
дого политработника авторитет 
был непререкаемым.

Как уже говорилось выше, зва-
ние Героя Советского Союза гвар-
дии политруку Иннокентию Гера-
симову было присвоено 5 ноября 
1942 года. Во многих источниках 
сообщается, что подвиг он совер-
шил 22 августа 1942 года у станции 
Воропоново. Однако есть осно-
вания утверждать, что тот знаме-
нитый бой произошёл несколько 
позже, примерно 2–3 сентября. 
Вывод об этом можно сделать, 
читая книгу Николая Афанасьева 
«От Волги до Шпрее». Автор кни-
ги, Николай Иванович Афанасьев, 
– участник Великой Отечествен-
ной войны, прошедший в составе 
35-й гвардейской стрелковой ди-
визии боевой путь от Северского 
Донца до магнушевского плацдар-
ма на Висле. Он исследовал боль-
шой фактический материал и на 
основе подлинных документов и 
воспоминаний ветеранов проана-

лизировал и обобщил боевой опыт 
соединения.

«К концу августа 1942 г. гит-
леровцы сосредоточили крупные 
силы в районе станции Питомник. 
Передовые отряды танков и пехо-
ты противника пытались развить 
успех в направлении Басаргино, 
Воропоново. Имея значительное 
преимущество в воздухе, враг по-
стоянно бомбил и обстреливал 
боевые порядки советских войск. 
Перебросив на это направление 
пять дивизий, в том числе две 
танковые и одну моторизован-
ную, фашистское командование 
поставило задачу своим войскам 
прорвать в этом районе нашу обо-
рону. В течение трёх дней здесь 
шли ожесточённые, упорные бои. 
Оценив сложившуюся обстанов-
ку, командование фронта при-
няло решение отвести войска на 
внутренний оборонительный об-
вод. 2 сентября 35-я гвардейская 
стрелковая дивизия получила 
приказ оставить свои оборони-

тельные позиции и закрепиться в 
районе высоты с отметкой 76,8 – 
МТС. Части дивизии с приданны-
ми пулемётными подразделени-
ями, совершив 25-километровый 
марш, сосредоточились на рубе-
же: Опытная станция – посёлок 
Ежовка – высота с отметкой 76,8. 
Однако не успев занять оборону, 
дивизия получила новый приказ: 
выйти в район посёлка Крутень-
кий, станция Воропоново, Пес-
чанка и, заняв оборону, укрепить 
стык с 64-й армией, имея задачу 
не допустить прорыва противника 
к Сталинграду. Приданная диви-
зии 169-я танковая бригада под 
командованием полковника А.П. 
Коденца также получила приказ: 
сопровождая части дивизии, со-
средоточиться в районе пригоро-
да Минина, Купоросное. Выпол-

няя полученный приказ, части и 
подразделения дивизии форси-
рованным маршем выдвинулись 
в заданный район. Впереди шёл 
101-й полк. Его задача состоя-
ла в том, чтобы занять оборону в 
указанном районе и обеспечить 
развёртывание основных сил ди-
визии. Однако приказ на выдви-
жение полка поступил со значи-
тельным опозданием. Батальоны 
101-го полка не имели возмож-
ности выйти в заданный район, 
поскольку указанный в приказе 
рубеж был уже занят противни-
ком. Лишь 1-й роте гвардии стар-
шего лейтенанта С.А. Виданова с 
приданным отделением противо-
танковых ружей, находившей-
ся в головной походной заставе, 
удалось к 8 часам утра выйти в 
район железнодорожной будки, 
что в одном километре юго-вос-
точнее станции Воропоново, и за-
нять оборону в траншеях по греб-
ню безымянной высоты. Вскоре 
С.А. Виданов получил приказ 

отвести роту за линию железной 
дороги к основным силам полка. 
Три взвода во главе с командиром 
роты уже отошли на указанный 
рубеж. Соблюдая установленную 
последовательность, начал отход 
и 2-й взвод гвардии лейтенанта 
М.М. Кириченко. В это время на 
высоту прибыл военком роты ПТР 

гвардии политрук И.П. Герасимов 
и приказал возвратить взвод бой-
цов и отделение бронебойщиков 
на высоту, занять там оборону и 
приготовиться к отражению ата-
ки пехоты и танков противника. 

Поскольку все эти передвижения 
наших подразделений не остались 
незамеченными, противник не 
заставил себя долго ждать. Спу-
стя некоторое время 12 самолё-
тов, выстроившись по звеньям в 
круг, подвергли высоту сильной 
бомбардировке. Затем последовал 
ураганный артиллерийско-ми-
номётный обстрел. Рубеж нашей 
обороны, проходивший по вы-
соте, позволял просматривать и 
простреливать значительное про-
странство окружающей местно-
сти. Именно поэтому гитлеровцы 
придавали большое значение этой 
высоте и стремились захватить её 
во что бы то ни стало. Ещё не рас-
сеялись дым и пыль, как на вы-
соту устремились 15 танков про-
тивника с десантом автоматчиков 
на броне. Подпустив вражеские 
танки на 300–400 м, бронебойщи-
ки по команде И.П. Герасимова 
открыли огонь. Фашисты не от-
казались от мысли захватить эту 
важную высоту и вновь бросили 

в атаку танки. И вновь вспыхнул 
неравный поединок. Фашистские 
танки, открыв ураганный огонь, 
стремились прижать гвардейцев к 
земле, не дать им поднять головы, 
лишить возможности вести при-
цельный огонь.

– Стрелять только по моей 
команде, – последовало указание 

гвардии политрука И.П. Гераси-
мова.

Немцы, видимо, считали, что 
на высоте не осталось ни одного 
живого человека. Первые несколь-
ко танков уже приближались к 

нашим окопам. В это время разда-
лась команда: «Огонь!» Политрук 
И.П. Герасимов, как всегда, был 
сосредоточен. Его крепкая коре-
настая фигура слилась воедино 
с противотанковым ружьём. Вы-
стрел, и танк вспыхнул. Право-
фланговый танк противника, вы-
рвавшись вперёд, устремился на 
наши траншеи. Герасимов быстро 
развернул ружьё и попал в борт. 
Танк загорелся. Экипажи танков 
противника, пытавшиеся вы-
браться из горящих танков, стали 
лёгкой добычей автоматчиков Ко-
ломийцева, Федотова, Карпенко. 
Тем временем несколько танков 
уже достигли окопов. Один из 
них двигался прямо на красноар-
мейца Карпенко. «Ну, кажется, 
конец!» – мелькнуло в его созна-
нии. Карпенко пригнулся в окоп, 
и тут же его будто током ударило. 
В его руке была бутылка с горю-
чей смесью. Он выглянул из око-
па. Танк был в 15–20 м от окопа. 
Взмах руки – и бутылка с горючей 
смесью точно угодила в лобовую 
броню. Яркое пламя охватило всю 
башню. Остальные танки резко 
затормозили и начали обходить, 
поливая свинцом, окопы гвардей-
цев. Карпенко поднялся над бру-
ствером, чтобы посмотреть, как 
удирают фашистские танки. В это 
время вражеская пуля сразила от-
важного воина. Мужественно, не 
щадя своей жизни, сражались бой-
цы 2-го взвода гвардии лейтенанта 
М.М. Кириченко. Многие из них 
погибли. Сложили свои головы 
на высоте в районе Воропоново 
и бронебойщики красноармейцы 
Фертиков и Коломийцев. Полит-
рук И.П. Герасимов был ранен в 
этом бою. 2-й взвод М.М. Кири-
ченко в этот день отбил ещё не-
сколько атак противника. После 
шестой атаки на поле боя остались 
гореть ещё 7 танков, но и во взводе 
осталось в живых только 7 чело-
век. Уничтожив 12 танков, горстка 
гвардейцев стойко сражалась и не 
пропустила врага к Сталинграду. 
Выполняя приказ командования, 
гвардии политрук И.П. Гераси-
мов сумел мобилизовать бойцов 
на героическую оборону важного 
участка фронта. Своим личным 
примером и словом он воодушев-
лял бойцов, которые мужествен-
но сражались с превосходящими 
силами врага. За умелую органи-
зацию обороны и проявленные 
при этом стойкость, мужество и 
личную храбрость военком роты 
противотанковых ружей 101-го 
полка гвардии политрук Иннокен-
тий Петрович Герасимов первым 
в дивизии был удостоен высокого 
звания Героя Советского Союза».

*   *   *
Герой Советского Союза пол-

ковник в отставке Иннокентий 
Петрович Герасимов после окон-
чания войны проживал в Вильню-
се, работал в министерстве юсти-
ции Литовской ССР. Скончался 
он 6 октября 1992 года. Похоронен 
в Вильнюсе. В его честь названа 
улица в селе Казачинское Красно-
ярского края.

   
Речь идёт о соединении, которое ко времени Победы именовалось так: 35-я гвардейская стрелковая Лозовская Краснознамённая 
орденов Суворова и Богдана Хмельницкого дивизия. Её первым Героем стал политрук Иннокентий Герасимов

Бой у разъезда Басаргино.

Юрий БЕЛОУСОВ 

В противовес мутным попыткам по переписыванию отдельных страниц 
истории Великой Отечественной войны в Екатеринбургском гарнизоне Цен-
трального военного округа в период подготовки к празднованию 75-й годов-
щины Победы решили ответить конкретным делом – восстановить ряд 
артефактов из героического прошлого наших Вооружённых Сил. Более того, 
привлечь к участию в этом процессе школьников Среднего Урала. 

В начале текущего года команду-
ющий войсками ЦВО генерал-пол-
ковник Александр Лапин сообщил 
о том, что 9 Мая 2020 года в рамках 
празднования юбилея Великой По-
беды в трёх городах Центрального 
военного округа – в Екатеринбурге, 
Новосибирске и Самаре – состо-

ятся парады войск местных 
гарнизонов. Одно-

временно 

торжественные мероприятия с уча-
стием войск пройдут в семи десят-
ках городов и населённых пунктов 
военного округа. В них примут уча-
стие свыше 50 тысяч военнослужа-
щих и юнармейцев, более 1000 еди-
ниц военной техники. 

В частности, в Екатеринбурге 
в составе механизированной ко-

лонны и в выставках исто-
рических образцов 

в о е н н о й 

техники примут участие три вос-
становленных танка Т-34-85 с 
уникальной боевой историей вре-
мён Великой  Отечественной во-
йны. Подготовка боевых машин-
ветеранов уже началась. На днях 
для ознакомления с её процессом 
в ремонтно-восстановительную 
воинскую часть прибыла первая 
группа екатеринбургских школь-
ников. Ознакомительную экскур-
сию для юных патриотов провёл 
заместитель командира 
части по военно-
политической 
р а б о т е 
под-

полковник Аркадий Шевченко. 
Из рассказа офицера 

школьники узнали, 
что все три тан-

ка прини-
мали самое 
а к т и в н о е 

участие 
в сра-
жениях 
Великой 
О т е ч е -
с т в е н -
н о й 
в о й н ы . 
На этих 
б о е в ы х 

машинах экипажи воевали в соста-
ве Молотовской, Челябинской и 
Свердловской танковых бригад. Все 
они – участники Висло-Одерской 
операции и последующих героиче-
ских событий: в составе своих со-
единений успешно противостояли 
Кельце-Радомской группировке 
войск противника, освобождали го-
рода Бурзенин, Нойштадт и Пиот-
ркув, шли в боевых порядках войск, 
окружавших Берлин и освобождав-
ших Прагу.

В отношении последнего мо-
мента парни и девчонки были удив-
лены, узнав, что «челябинский» 
Т-34-85, которым командовал 
лейтенант Иван Гончаренко, был 

первым ворвавшимся на улицы ос-
вобождаемой Праги танком. Сохра-
нившиеся данные из исторического 
формуляра свидетельствуют о том, 
что боевая машина Ивана Гонча-
ренко «въехала на Манесов мост, 
танк вступил в артиллерийскую 
дуэль с 13 САУ противника, в ходе 
которой точным прицельным огнём 
уничтожил две самоходные уста-
новки». Но тот неравный бой был 
последним для части сплочённого 
войной экипажа боевой машины: 
погибли лейтенант Гончаренко и 
наводчик сержант Батырев. Однако 
подвиг гвардейцев ещё несколько 
десятилетий оставался достояни-

ем жителей Праги. Тот самый танк 
лейтенанта Гончаренко до 1991 года 
пребывал в качестве памятника на 
постаменте одной из улиц чешской 
столицы. 

Не менее героической выдалась 
судьба «свердловского» Т-34-85 из 
состава Уральского добровольче-
ского танкового корпуса. Боевой 
машиной командовал младший 
лейтенант Николай Юдин. В боях 
на подступах к польскому городу 
Бурзенин экипаж танка в составе 
передового отряда захватил мост 
через реку Варта, предотвратил его 
подрыв и точным огнём уничто-
жил вражескую артиллерийскую 
батарею. Захват переправы через 

водную преграду позволил главным 
силам 10-го гвардейского Уральско-
Львовского танкового корпуса вый-
ти к реке Одер на пять суток раньше 
срока, установленного командую-
щим фронтом. За тот бой младший 
лейтенант Юдин был представлен 
к званию Героя Советского Союза. 
Спустя 12 дней в скоротечном бою 
отважный офицер погиб. Но эки-
паж его боевой машины продолжил 
громить врага, участвуя в освобож-
дении захваченных противником 
территорий. 

Истории о боевом пути каж-
дого из готовящихся к Дню Побе-
ды Т-34-85 настолько впечатлили 

школьников, что они изъявили же-
лание хоть чем-то быть полезными в 
восстановлении боевых машин. 

Старший группы восстановле-
ния танков сержант Марсель Фах-
рисламов пояснил, что тридцать-
четвёрки успешно перенесли этап 
расконсервации, замены «устав-
ших» деталей и уплотнителей, в их 
системах был восстановлен необ-
ходимый объём горюче-смазочных 
материалов. Впереди – ходовые ис-
пытания и обновление красочного 
слоя до варианта «парадный». 

Однако шаг навстречу устремле-
ниям школьников всё же был сде-
лан. В частности, ребятам поручили 
нанести посредством трафарета и 
краски звезду на башню одной из 
боевых машин. Затем на выведен-
ном из бокса танке школьники в 
составе экипажа совершили первый 
проезд по парку боевых машин во-
инской части. 

В апреле восстановленные тан-
ки Т-34-85 периода Великой Отече-
ственной войны примут участие в 
парадных тренировках механизиро-
ванной колонны Екатеринбургско-
го гарнизона. 

Екатеринбург

  –    
Школьники Среднего Урала познают героические страницы из истории Вооружённых Сил через знакомство 
с проходящими восстановление боевыми машинами периода Великой Отечественной войны

9 Мая 2020 года в рамках празднования юбилея Великой Победы 
в трёх городах Центрального военного округа – в Екатеринбурге, 
Новосибирске и Самаре – состоятся парады войск местных гарнизонов

Восстановленный Т-34-85.
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Капитан Иннокентий ГЕРАСИМОВ.

Тысячи воинов дивизии были награждены 
орденами и медалями

Уральские школьники 
с удовольствием знакомятся 
с военной техникой.



Андрей ДУДЕНКО 

Соревновательную программу турнира днём в среду откроют муж-
чины, а завершится форум в субботу вечером, когда обладателей на-
град определят девушки. Второй по величине город Австрии примет 
первенство континента впервые, хотя в стране европейский чемпио-
нат проходил уже одиннадцать раз. На льду вмещающей пять тысяч 
зрителей арены «Шварцхалле» выступят 165 фигуристов из 33 госу-
дарств Старого Света – 35 мужчин, 38 девушек, 19 пар и 27 танце-
вальных дуэтов. Россия традиционно получила на этом старте мак-
симальное представительство – по три участника в каждом из видов 
программы. И в 2020 году у нас есть все основания рассчитывать на 
громкий успех.

Впервые за 13 лет на чем-
пионате Европы не будет ис-
панца Хавьера Фернандеса. 
Семикратный триумфатор за-
вершил карьеру, освободив трон 
для молодых последователей. 
В предыдущие годы в мужском 
катании происходило примерно 
одно и то же – золотую медаль 
непременно выигрывал непре-
взойдённый Фернандес, а за 
серебряную и бронзовую награ-
ды боролись остальные. Чаще 
всего на пьедестал восходили 
россияне, а предыдущий титул 
для страны в уже далёком 2012 
году завоевал Евгений Плющен-

ко. Сейчас же у отечественных 
спортсменов появился реаль-
ный шанс наконец-то вернуть 

золото в Россию. Многие спе-
циалисты небезосновательно 
предрекают разборки за титул 
между нашими фигуристами. 
В Граце выступят серебряные 
призёры двух предыдущих фо-
румов Дмитрий Алиев и армеец 

Александр Самарин. Также в 
Австрии за награды рассчитыва-
ет побороться дебютант чемпи-
оната Европы 16-летний спорт-
смен ЦСКА Артур Даниелян, в 
конце декабря ставший вторым 
на национальном первенстве. 
Здорово, если наши одиночни-
ки всё-таки блеснут в Штирии 
и обойдут основного соперни-
ка – француза Кевина Аймоза, 
бронзового призёра декабрьско-
го финала Гран-при.

Наверняка награды турнира 
в женском катании между со-
бой разыграют молодые росси-
янки – Алёна Косторная, Анна 
Щербакова и Александра Трусо-
ва. Юные воспитанницы Этери 
Тутбердизе в нынешнем сезоне 
никого не подпускают к вершине 
пьедестала, а если соревнуются 
вместе, то занимают весь подиум. 
Вопрос лишь в том, кто из деву-
шек на какой ступени окажется. 
Соперниц у них на сегодняшний 
день объективно нет. Невероят-
ные рекордсменки для форума в 
Граце подготовили сложнейшие 
программы, болельщики вновь 
увидят множество четверных 
прыжков, просто поражающих 
воображение. Например, Трусо-
ва заявила на «произволку» пять 
квадов – флип, сальхов, лутц, ту-
луп и тулуп в каскаде с тройным 
сальховом через ойлер. Главное, 
чтобы всё получилось.

Прекрасную возможность 
взять несколько медалей имеют 
и отечественные пары. В тече-
ние семи лет россияне не от-
давали первенство в этом виде, 
но год назад французы Джеймс 
и Сипре обошли наших атле-
тов. Правда, в Австрии пока ещё 
действующих чемпионов не бу-
дет, а главными претендентами 
на успех называют двукратных 
обладателей титула, серебря-
ных призёров прошлого форума 
Евгению Тарасову и Владимира 
Морозова, а также нашу силь-
нейшую пару – Александру Бой-
кову и Дмитрия Козловского, 
чемпионов страны, имеющих 
лучший результат сезона. Меда-
ли могут взять и Дарья Павлю-
ченко с Денисом Ходыкиным.

Только в танцах фаворитами 
выглядят не россияне. Уже пять 
лет французы Габриэла Папада-
кис и Гийом Сизерон удержива-
ют титул. Имея лучший резуль-
тат сезона, они рассчитывают 

на шестую победу подряд. За 
награды точно поборются рос-
сияне Александра Степанова и 
Иван Букин, Виктория Синици-
на и Никита Кацалапов. Также 
Россию представят Тиффани За-
горски и Джонатан Гурейро.
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Владимир ПАСЯКИН

Подведены итоги физической под-
готовки и спортивно-массовой ра-
боты на Черноморском флоте за 
2019 учебный год. О достижениях 
черноморцев мы побеседовали с по-
мощником командующего ЧФ по фи-
зической подготовке – начальником 
физической подготовки флота капи-
таном 1 ранга Олегом ХОМЕНКО. 

– Олег Владимирович, на что 
были нацелены физическая подго-
товка и спортивно-массовая работа 
на Черноморском флоте в минувшем 
году?

– Основные усилия были на-
правлены на повышение уровня 
физической подготовленности 
военнослужащих, обеспечение 
физической готовности к учебно-
боевой деятельности войск, улуч-
шение качества управления фи-
зической подготовкой, развитие 
военно-прикладных видов спорта, 
а также успешное выступление 
военнослужащих в чемпионатах 
Южного военного округа, Воен-
но-морского флота, Вооружённых 
Сил Российской Федерации.

Состояние физической подго-
товки на нашем флоте в минувшем 
году соответствовало установлен-
ным требованиям и обеспечивало 
выполнение военнослужащими, 
подразделениями и воинскими 
частями задач в соответствии с их 
предназначением. По итогам года 
проверено 19 373 военнослужа-
щих, из них положительно оцене-
но почти 90 процентов. 

– Кто отмечен в лучшую сто-
рону? 

– Среди военно-морских баз в 
лучшую сторону отмечена Крым-
ская ВМБ (командир базы контр-
адмирал Олег Гуринов). У них 92 
процента положительных оценок 
и 66,8 процента оценок «отлич-
но» и «хорошо». Среди соедине-
ний – отдельная бригада разведки 
(командир – полковник Андрей 
Шишкин). У разведчиков 97,2 
процента положительных оценок 
и 62,9 процента оценок «отлично» 

и «хорошо». Лучший среди полков 
– отдельный морской инженер-
ный полк (командир – полковник 
Алексей Баглаенко). У инжене-
ров 92,6 процента положительных 
оценок и 63,4 процента оценок 
«отлично» и «хорошо». 

– Каковы общие итоги по срав-
нению с прошлым периодом обуче-
ния?

– В целом качество управления 
физической подготовкой в прове-
ренных соединениях и воинских 
частях флота соответствует уста-
новленным требованиям руково-
дящих документов и обеспечивает 
выполнение поставленных учеб-
но-боевых задач. 

Сравнительный анализ ди-
намики изменения состояния 
физической подготовки показы-
вает, что в целом по сравнению с 
аналогичным периодом 2018 года 
уровень физической подготов-

ленности вырос на 7,4 процента 
(по показателю положительных 
оценок), а количество военнослу-
жащих, оценённых на «неудовлет-
ворительно», уменьшилось на 4,9 
процента. За качественную орга-
низацию физической подготовки 
благодарности объявлены майо-
рам Дмитрию Дмитриеву, Роману 

Будзею, Павлу Коломбету,  Влади-
миру Якименко, капитану 3 ранга 
Юрию Посаженникову, капитану 
Николаю Юрченкову и другим. 

– Каковы итоги 90-й спартакиа-
ды Черноморского флота?

– В 2019 году была успешно 

проведена 90-я спартакиада Чер-
номорского флота. Военнослу-
жащие в составе сборных команд 
объединений и воинских частей 
соревновались в гиревом спорте, 
по армейскому рукопашному бою, 
военно-спортивному многоборью 
(военное пятиборье, офицерское 
троеборье летнее, военное троебо-

рье), военно-прикладному спорту 
(плавание с автоматом, ныряние в 
длину), спортивному ориентиро-
ванию, стрельбе из штатного или 
табельного оружия, волейболу, 
гребле на шлюпках, мини-футбо-
лу. Всего в спартакиаде приняли 

участие 860 военнослужащих во-
инских частей Черноморского 
флота. 

В общекомандном зачёте места 
распределились так: среди команд 
1-й группы первое место завоевал 
армейский корпус, второе место 
– Новороссийская ВМБ, третье 
место – Крымская ВМБ. Среди 
команд 2-й группы лидером ста-
ла отдельная гвардейская бригада 
морской пехоты. Второе и третье 
места заняли, соответственно, 
отдельная бригада разведки и от-
дельная  бригада береговой обо-
роны. Среди команд 3-й группы 
первое место завоевали спортсме-
ны отдельного артиллерийского 
полка, серебро и бронза у бере-
говой ракетной бригады и зенит-
ного ракетного полка. За первые, 
вторые и третьи места по итогам 
минувшей спартакиады Черно-
морского флота победители и при-
зёры были награждены кубками и 
грамотами. За активное участие в 
организации и проведении спор-
тивных мероприятий, высокое 
спортивное мастерство и умелое 
руководство спортивно-массовой 
работой в 2019 году были объявле-
ны благодарности гвардии майору 
Александру Твердохлебу, майору 
Роману Ольденбургеру, капитанам 
Василию Оборотову, Антону Фи-
нагину, лейтенанту Эдуарду Ко-
лесникову, старшему мичма-
ну Олегу Грюку, гвардии старшим 
мичманам Виталию Тарнавскому, 
Сергею Шаруну, сержантам Кон-
стантину Загребину, Дмитрию Ла-

пику, старшим матросам Жанне 
Ганиш, Ляне Лисице и другим.

Спартакиада, а также чемпио-
наты Черноморского флота были 
проведены на высоком организа-
ционном уровне. По итогам про-
ведённых спортивных и воен-

но-спортивных соревнований на 
первенство воинских частей, со-
единений и Черноморского флота 
11 323 военнослужащих выпол-
нили и подтвердили нормативы 
спортивных разрядов. Из них двое 
– мастеров спорта России, канди-
датов в мастера спорта – 107 воен-
нослужащих, первый спортивный 
разряд – 976, второй спортивный 
разряд – 1753, третий спортивный 
разряд – 8485 военнослужащих. За 
разумную инициативу и старание, 
проявленные при организации 
физической подготовки и спор-
тивно-массовой работы в 2019 
году, грамотами награждены гвар-
дии мичман Алексей Фомушкин, 
прапорщик Дмитрий Рыжков, 
мичман Андрей Жуков, старшина 
Павел Тихомиров, главный кора-
бельный старшина Сергей Селю-
ков, старшина 1-й статьи Алек-
сандр Лисев, старший сержант 
Олег Баранов, сержант Алексей 
Назаренко. 

Сборные команды Черно-
морского флота по видам спор-
та успешно принимали участие в 
спартакиадах Военно-морского 
флота и Южного военного окру-
га. Примечательно, что военно-
служащие соединений и воинских 
частей флота комплектовали сбор-
ные команды ВМФ и ЮВО по ви-
дам спорта для участия в чемпио-
натах и кубках Вооружённых Сил 
Российской Федерации. 

– Олег Владимирович, начался 
новый год. На что будут направлены 
основные усилия в физической под-
готовке в 2020 году? 

– Чтобы победить в бою, воен-
нослужащие должны обладать си-
лой, быстротой, выносливостью, 
волевыми качествами. Командую-
щий флотом вице-адмирал Игорь 
Владимирович Осипов потребовал 
повышения качества управления 
физической подготовкой, при 
этом особое внимание обратил на 
методическую подготовленность 
офицеров, сержантов, проводя-
щих занятия по физической под-
готовке с личным составом, прове-
дение массовых соревнований по 
военно-прикладным видам спор-
та с привлечением 100 процентов 
подчинённого личного состава, а 
также членов семей военнослужа-
щих и гражданского персонала, 
пропаганду физической культуры 
и здорового образа жизни. 

Андрей ДУДЕНКО 

Традиционные январские соревнова-
ния принял Центр водных видов спор-
та, входящий в состав крупнейшего 
на Юге России спортивного комплек-
са «Звёздный» в городе Астрахани. В 
2020 году в состязаниях участвова-
ли десять команд, представляющих 
разные города страны. Яркие и за-
хватывающие баталии среди ребят 
2006–2007 годов рождения прошли 
в непримиримой спортивной борьбе. 
Отрадно, что чемпионом стала дру-
жина СШОР ЦСКА по водным видам 
спорта. Юные армейские ватерпо-
листы вновь доказали, что способны 
сражаться за самые высокие места.

В открытом турнире Астра-
ханской области по водному 
поло среди юношеских команд 
«Рождественские игры» (именно 
таково его полное название) ор-
ганизаторы, что ожидаемо, пред-
почтение отдавали хозяевам. Но 
воспитанники армейской школы, 
которых готовят опытные специ-
алисты – старший тренер отде-
ления водного поло ФАУ МО РФ 
ЦСКА заслуженный тренер Рос-
сии Константин Гуляев и тренер 
Александр Петров, – желали во 
что бы то ни стало продемонстри-
ровать мастерство и непременно 
добраться до финального поедин-
ка за звание чемпиона.

В 25-метровом бассейне 
«Звёздного» собрались коллек-

тивы, представляющие Астра-
хань, Дзержинск, Липецк, Воро-
неж, Казань, Волгоград, Москву 
(СШОР ЦСКА), Туапсе, Саратов 
и Аткарск. За призовые 
места команды получили 
грамоты, медали и куб-
ки, а в индивидуальных 
номинациях памятны-
ми призами наградили 
также лучшего вратаря, 
лучшего нападающего, 
лучшего защитника и 
лучшего подвижного на-
падающего. Разумеется, 
лучшему игроку турнира 
полагалась отдельная награда.

Ватерполисты ЦСКА здоро-
во подготовились к непростым 
баталиям и прошли этот раунд 
буквально на одном дыхании, не 
оставив ни единого шанса всем 
оппонентам. Стопроцентный 
результат обеспечил не только 
первое место в группе, но и вывел 

подопечных Константина Гуляева 
в финал, где им предстояло сраже-
ние с безоговорочным фаворитом 
– дружиной из Астрахани. Навер-
няка хозяева рассчитывали если 
и не на лёгкую прогулку, то уж 
точно на достаточно уверенную 
победу. Но ход поединка разоча-

ровал местных болельщиков. В 
течение всей встречи армейские 
юноши на равных боролись с 

сильными соперниками и доби-
лись ничейного результата 
в основное время – 7:7. 

Судьба золота решалась в 
серии послематчевых 
пенальти. Процедура, 
надо заметить, сильно 
затянулась. Нервное 
напряжение нарастало 
с каждым броском. В 
итоге победу одержали 

ребята из СШОР ЦСКА 
– 11:10. Домой наши ва-

терполисты вернулись с на-
градами высшей пробы. Лучшим 
игроком турнира признан воспи-
танник армейской школы Карим 
Гаджиев.

– Ребята полностью выполни-
ли задачу, поставленную на тур-
нир, потому что победили во всех 
матчах, – оценил выступление ко-

манды СШОР ЦСКА Константин 
Гуляев. – У меня нет претензий по 
выполнению игровых установок. 
Уверен, эта победа, а таких резуль-
татов у нас не было несколько лет, 
поможет в повышении профес-
сионального мастерства наших 
младших юношей.

  
 

В австрийском Граце стартует 113-й 
чемпионат Европы по фигурному катанию

Юные воспитанницы Этери Тутберидзе наверняка возьмут все награды в 
женском катании.

В Австрии выступят два спортсмена ЦСКА – 
Александр Самарин и Артур Даниелян
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Команда спортивной школы олимпийского резерва ЦСКА стала 
победителем представительного турнира по водному поло

В водном поло на результат влияет уровень командного взаимопонимания.
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Лучшим игроком турнира признан воспитанник 
армейской школы Карим Гаджиев

   
Сила, быстрота и выносливость помогают одерживать верх не только на спортивных площадках 

Два года подряд чемпионом Вооружённых Сил по футболу становится команда ЮВО, составленная из игроков 
севастопольского клуба «Черноморец». 

Военнослужащие соединений и воинских частей Черноморского флота 
комплектовали сборные команды ВМФ и ЮВО по видам спорта 
для участия в чемпионатах и кубках ВС РФ
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Евгения ДРУЗЬЯК

Полярный – хранитель не только истории и традиций, но и культурно-
исторического достояния Северного флота. В разное время с городом связа-
ли свою жизнь многие известные люди, чьи дела составили славу и гордость 
Отечества. В годы войны здесь работали поэты и писатели Юрий Герман, 
Константин Симонов, Сергей Алымов, Борис Лавренёв и многие другие. 
Именно здесь написал вторую часть своего знаменитого романа «Два капи-
тана» Вениамин Каверин. В Полярном начали свою жизнь Драматический 
театр Северного флота и Ансамбль песни и пляски СФ. 

Очагами культуры во флот-
ском гарнизоне в разное время 
были Дом Красной Армии и фло-
та, Дом Военно-морского флота, 
Дом офицеров флота, матросский 
клуб подводников, ДОФ Коль-
ской флотилии. Со временем все 
эти учреждения перестали суще-
ствовать. Командующий флоти-
лией вице-адмирал Олег Голубев 
несколько лет назад принял реше-
ние восстановить клуб и основать 
культурно-досуговый центр объ-
единения. 

Работы начались два года на-
зад. Согласно дорожной карте 
на первом этаже планировалось 
разместить центр юнармейско-
го движения и гардероб, с торца 
здания сделать центр психологи-
ческой помощи и реабилитации, 
помещения второго этажа отдать 
под музей боевой славы Кольской 
флотилии, библиотеку и каби-
нет начальника клуба, на третьем 
– открыть киноконцертный зал. 
Инициативу поддержали шефские 
организации и предприятия, кото-
рые помогли со стройматериалами 
и инструментом.

Зимой 2017 года открылся 
центр психологической помо-
щи и реабилитации, а летом, в 
дни празднования 35-летия со 
дня образования флотилии, свои 
двери распахнул для гостей музей 
боевой славы. В светлых и про-
сторных залах площадью более 
200 кв. м разместилась уникаль-
ная экспозиция, рассказываю-
щая об истории города, флота, 
становлении и достижениях 
Кольской флотилии. За полтора 
года работы музея его посетили 
более 3000 человек, проведено не 
менее 200 экскурсий. 

В канун 2019 года заверши-
лись работы и в просторном по-
мещении концертного зала клу-
ба флотилии. Здесь уже прошли 
новогодние утренники для детей 
военнослужащих и гражданско-
го персонала объединения, со-
стоялся показ художественного 
фильма «Т-34», регулярно прово-
дятся занятия по военно-полити-
ческой подготовке. При аншлаге 
прошли концерты в День защит-
ника Отечества, День моряка-
подводника, День Военно-мор-
ского флота. 

– Впереди ещё немало рабо-
ты и много планов, – говорит ко-
мандующий Кольской флотилией 
вице-адмирал Олег Голубев. – На 
первом этаже практически завер-
шены работы по обустройству цен-
тра военно-патриотического дви-
жения «Юнармия» и гардероба, 
на третьем – оборудована точная 
копия кают-компании офицер-
ского состава подводной лодки. 
Музей флотилии пополняется но-

выми экспонатами, планируется 
воспроизвести в полную величину 
кубрик надводного корабля.

Летом 2019 года были прове-
дены работы по ремонту фасада 
и благоустройству прилегающей 
территории. Около здания плани-
руется выставить образцы военной 
техники и вооружения. 

– 2019 год был очень насы-

щенным и преподнёс немало 
сюрпризов, – рассказывает за-
ведующая клубом Евгения Кось-
кина. – Специально к двум 
юбилейным датам – 120-летию 
Александровска-Полярного и 
75-летию разгрома немецко-фа-
шистских войск в Заполярье – со-
трудница клуба Елена Забровская 
разработала игру-викторину «По-
лярный – колыбель Северного 
флота». Мероприятие было за-
думано таким образом, чтобы 
сначала команды совершили вир-

туальную экскурсию, узнали об 
истории города и флота, а затем 
применили полученные знания 
в игре. В первой игре участвова-
ли команды военнослужащих, 
проходящих службу по призыву, 
и школьников. Второй раз, не 
без сомнения, мы предложили 
сыграть подросткам из Вологод-
ской области, которые гостили 
на Кольской флотилии в рамках 
проекта «Один день в армии». 
Однако сомнения оказались на-
прасны. Викторина прошла на 
ура. Вологжане уехали с «чемода-
ном впечатлений» от посещения 
надводного корабля, подводной 
лодки, музея и от игры. 

Сотрудницы клуба приня-
ли участие в XIII Всероссийском 
конкурсе «Золотой сокол» и стали 
дипломантами. Сценарий «Экс-
курсия памяти, страницы истории 
подводного флота в послевоенное 
время» был отмечен дипломом 
участника и специальным призом 
Театра Российской Армии.

Клуб Кольской флотилии рас-
положен на территории воинской 
части, однако он открыт для мас-
штабного профессионального со-
трудничества. Осенью 2019 года 
музей боевой славы Кольской 
флотилии заключил договор о со-
трудничестве с Музеем Победы 
(Москва), что позволит получить 
поддержку и методическую по-
мощь в организации экспозицион-
но-выставочных, информацион-

ных и духовно-просветительских 
проектов для военнослужащих в 
преддверии 75-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне.

Ещё один договор о сотруд-
ничестве заключён с Мурманской 
областной научной библиотекой. 
В рамках этого соглашения музей 
передал скан-копии уникальных 
экспонатов – боевых листков, соз-
данных на Северном флоте в 40-х 
годах прошлого века, для разме-
щения их в электронной библио-
теке «Кольский Север». И теперь 

каждый желающий сможет почи-
тать рукописные «стенгазеты» во-
енного времени, узнать, чем жили 
моряки-североморцы – за что хва-
лили своих сослуживцев, за что ру-
гали, что высмеивали…

Прошедший год наглядно 
показал: даже небольшим кол-
лективом, в условиях жёсткого 
распорядка дня личного состава 
флотилии в учреждении удалось 
организовать культурно-досуго-
вую работу на высоком уровне. 
Клуб даёт возможность личному 
составу и юнармейцам реализо-
вать свои творческие способно-
сти, изучить историю города и 
флота.

  
 

После длительного перерыва культурно-досуговая жизнь 
в объединении становится более насыщенной и интересной

При аншлаге прошли концерты в День 
защитника Отечества, День моряка-
подводника, День Военно-морского флота

Офицерский бал на сцене клуба.
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19 января 2020 года после тяжёлой и продолжи-
тельной болезни ушёл из жизни заслуженный юрист 
Российской Федерации, доктор юридических наук 
генерал-полковник юстиции в отставке ДЁМИН 
Юрий Георгиевич.

Ю.Г. Дёмин родился 22 июня 1945 года в городе 
Воронеже. После окончания в 1967 году Высшей 
школы КГБ СССР проходил службу в органах госу-
дарственной безопасности, преподавал на кафедре 
административного и международного права Выс-
шей школы КГБ СССР, занимал должности кон-
сультанта председателя КГБ СССР (1991–1992 гг.), 
начальника службы правового обеспечения Мини-
стерства безопасности РФ (1992–1993 гг.), началь-
ника договорно-правового управления Федеральной 
службы безопасности РФ (1993–1997 гг.).

С 1997 года – заместитель Генерального проку-
рора Российской Федерации – Главный военный 
прокурор. Благодаря активной работе Юрия Геор-
гиевича на этой должности была усовершенствована 
организация управленческой деятельности в Глав-
ной военной прокуратуре и подчинённых органах. 
Он добился существенного улучшения материаль-
но-технического обеспечения военных прокуроров.

В 2000 году Ю.Г. Дёмин был уволен с военной 
службы, после чего занимал должности первого 
заместителя министра юстиции РФ и первого за-

местителя директора 
Федеральной мигра-
ционной службы.

Ю.Г. Дёмин на-
граждён орденами 
«За заслуги перед 
 Отечеством» IV степе-
ни, Почёта, нагрудным 
знаком «Почётный ра-
ботник прокуратуры 
Российской Федера-
ции», многими ведом-
ственными медалями.

Мы знали Юрия 
Георгиевича как од-
ного из лучших наших руководителей, профессио-
нального юриста, порядочного и добросовестного 
офицера, отдавшего многие годы жизни служению 
Родине и органам военной прокуратуры.

Коллектив Главной военной прокуратуры вы-
ражает глубокое соболезнование родным и близким 
покойного.

Светлая память о нём навсегда сохранится в на-
ших сердцах.

Главная военная прокуратура

Прощание с Ю.Г. Дёминым состоится в 12 часов 
22 января 2020 года в траурном зале Троекуровского 
кладбища города Москвы.

Ю.Г. ДЁМИН

Марина ЕЛИСЕЕВА 

Смоляр из числа тех, чью юность 
опалила Великая Отечественная 
 война. Фронтовые дороги, бои закаля-
ли характер, крепили волю, заряжали 
ответственностью перед страной и 
народом на всю оставшуюся жизнь.

На днях Москва салютовала в 
честь освобождения столицы Поль-
ши Варшавы от немецко-фашист-
ских оккупантов. Илья Львович 
наблюдал за праздничными спо-
лохами в небе с чувством личной 
причастности к торжеству. Во вре-
мя Висло-Одерской операции он 
командовал миномётным взводом, 
под огнём перемещал вместе с рас-
чётами своё оружие с позиции на 
позицию, охрип от подачи команд. 
Смоляр помнит, как варшавяне 
встречали наших солдат и офицеров 
в разрушенном до основания горо-
де – тепло, сердечно, благодарно. 
И можно понять волнение и возму-
щение ветерана, когда спустя 75 лет 
политиканы пытаются исказить, на 
свой лад переписать историю, сно-
сят памятники тем, кто освобождал 
Европу ценой крови и жизни.

Затем миномётчику Смоляру 
было суждено брать Берлин. На 
рейхстаге не расписался, не дове-
лось побывать у его искромсанных 
пулями стен, но то, как Красная Ар-
мия помогала выживать немцам в 
Берлине и других городах Германии, 
он видел. Об этом, считает, европей-
цам тоже нужно помнить вечно.

После войны многим офи-
церам-миномётчикам пришлось 
менять боевую специальность, 

прощаться с артиллерией. Илью 
Смоляра оставили в кадрах армии, 
но предложили осваивать службу 
тыла. На этой новой для него стезе 
фронтовик прошёл ряд командных 
и хозяйственных должностей. Одна 
из них стала для Ильи Львовича 
главной: почти два десятилетия он 
руководил тылом Военного факуль-
тета при Московском финансовом 
институте.

Илья Львович благодарен судь-
бе за то, что подарила ему долгую 
жизнь, но видит в этом и обязан-
ность, пока позволяет здоровье, пе-
редавать жизненный опыт, правду о 
Великой Отечественной войне, о 
поколении, к которому принадле-
жит, молодым соотечественникам.

Полковник в отставке Смоляр 
по первому зову участвует во всех 
мероприятиях Финансово-эконо-
мической службы Вооружённых Сил 

РФ. В мае прошлого года участвовал 
в торжественной церемонии возло-
жения венка и цветов к Могиле Не-
известного Солдата у Кремлёвской 
стены и приёме от имени Президен-
та России в Кремле.

Справедливость усматривается 
и в том, что недавно учреждённую 
в Министерстве обороны ведом-
ственную медаль «За отличие в фи-
нансовом обеспечении» генерал 
армии С.К. Шойгу в числе первых 
23 октября прошлого года вручил 
фронтовику Илье Львовичу Смо-
ляру.

За плечами ветерана долгая и 
достойная жизнь, пронизанная за-
ботой о том, чтобы армия и страна 
крепли, чтобы молодые россияне 
помнили о подвиге дедов и праде-
дов, трудом и ратной службой обе-
спечивали безопасность Отечества, 
всегда держали порох сухим.

  
23 января ветерану финансово-экономической службы 
Вооружённых Сил полковнику в отставке Илье Львовичу Смоляру 
исполняется 95 лет

Поздравления ветерану.

Ирина ПАВЛЮТКИНА 
Ольга ТИХОМИРОВА

Здесь до конца января продолжается 
его персональная выставка под знако-
вым названием «Честь и слава во все 
времена». 

На ней представлены полотна 
мастера Студии военных худож-
ников имени М.Б. Грекова, члена 
Московского объединения Союза 
художников, заслуженного худож-
ника Российской Федерации Вале-
рия Анатольевича Мокрушина, ко-
торый недавно отметил 65-летний 
юбилей.

Выставка открыта в год 85-ле-
тия студии. Это творческое подраз-
деление Минобороны России, объ-
единяющее живописцев, графиков 
и скульпторов. И оно уникально, 
подобных ему в мире больше нет. 
Полное её название определяет и 
славный путь, который студия про-
шла с момента создания 29 ноября 
1934 года: Ордена Трудового Крас-
ного Знамени и ордена Красной 
Звезды Студия военных художни-
ков имени М.Б. Грекова. Митро-
фан Борисович Греков – первый 
советский художник-баталист, ос-
нователь студии.

И Валерий Мокрушин достойно 
продолжает заложенные Грековым 
традиции русского драматического 
искусства.

Он – участник многих москов-
ских, всероссийских и зарубежных 
художественных выставок.

Нынешняя экспозиция в ЦДРА 
включает в себя 50 работ и состоит 
из трёх тематических частей: исто-
рическая, Великая Отечественная 
война и современная Российская 
армия.

Открывают её картины «Во 
славу русского оружия», «Князь», 
«Княгиня», триптих «Гангут». 

Есть много полотен, посвя-
щённых обороне Севастополя 
(«Морской десант. Освобождение 
Крыма», «Оборона Севастополя», 
триптих «Окрестности Севастопо-
ля»), Курской битве («Курская дуга» 
«Прохоровское поле», «Летят жу-
равли»), женщинам на войне («Ка-
тюша, «Пулемётчица»).

За каждой картиной – своя 
история. Вот работа «Белый лебедь. 
Ту-160». Самолёт стал именным 
благодаря своей манёвренности и 
специальной белой окраске. По-
лотно написано по итогам коман-
дировки, проходившей на авиабазе 
Военно-воздушных сил близ горо-
да Энгельса Саратовской области. 

Картина «БРК «Североморск» по-
явилась на основе этюдного матери-
ала, который Мокрушин привёз из 
Североморска. Город произвёл не-
изгладимое впечатление на худож-
ника, он буквально влюбился в этот 
край. И благодаря этому на этой его 
картине море буквально «дышит», 
зритель словно бы сам был там в 
пасмурный день. 

Продолжают экспозицию ра-
боты «Полиптих. Морской десант 
БПЛК «Керчь»», «На учениях. 
Плав», «Экипаж БПЛК «Керчь», 
«Полярный», «Вилючинск. Камчат-
ка», в них отражены будни  Военно-
морского флота.  Здесь в основном 
сумрачный, тёмный колорит, но от 
картин исходит ощущение умиро-
творённости и какой-то надёжно-
сти. 

Валерий Мокрушин работает в 
разных жанрах (плакаты, станковая 
и книжная графика) и техниках.

Интересно, что на выставке в 

ЦДРА представлены как лириче-
ские, так и исторические пейзажи, 
выполненные маслом и темперой. 
И подчеркнём, что Валерий Ана-
тольевич один из немногих совре-
менных художников, работающих 
с темперой. Темперная техника – 
особая, она древнее масляной жи-
вописи. 

В манере письма художника 
есть такая характерная особенность: 
первый слой он прокрашивает яр-
ко-оранжевым чистым цветом, за 
счёт чего при последующем нало-
жении слоёв Мокрушин добивается 
внутреннего свечения изображения. 
И есть особенная прелесть в при-
глушённых коричневых и зелёных 
тонах на картинах. А ощущение по-
зитива идёт от картин и потому, что, 
как правило, на горизонте виднеют-
ся просветы солнечного света, в ко-
торых как раз и можно рассмотреть 
тот самый оранжевый цвет основы 
полотен мастера.

    
Работы художника-грековца Валерия Мокрушина можно 
увидеть в Центральном Доме Российской Армии

Картина «Летят журавли».

Главное военно-политическое управление Вооружённых Сил 
РФ, общественные организации ветеранов «Соратники» и «Арком» 
с глубоким прискорбием сообщают, что 20 января 2020 года на 63-м 
году жизни скоропостижно скончался полковник в отставке 

РЕШЕТНИКОВ Алексей Леонидович.

В 1990–1991 годы, возглавляя отдел комсомольской работы Глав-
ного политического управления Советской Армии и ВМФ, он про-
явил в сложной общественно-политической обстановке высокие ор-
ганизаторские способности и внёс большой вклад в дело сохранения 
системы воспитания армейской молодёжи. 

Светлая память об Алексее Леонидовиче, верном сыне Отечества, 
сохранится в памяти сослуживцев и единомышленников. Выражаем 
соболезнование родным и близким покойного.


